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Уважаемые коллеги!
Два летних месяца прошло со времени 

выхода предыдущего номера нашей уни-
верситетской газеты. День знаний, кото-
рый мы отметили 1 сентября, обозначил 
самые главные события, которыми жил 
университет в течение этих двух месяцев. 

Первый день нового учебного года мы 
начали по традиции с молебна в домо-
вом храме Саратовского университета. 
Уже в пятый раз 1 сентября в 9 часов 
утра мы встретились в университетском 
храме. Это первый юбилей нашего хра-
ма и первый юбилей Дня знаний, кото-
рый мы начинаем с молебна.

После молебна мы собрались на но-
вой площади, которую пока мы называ-
ем Актовой или Университетской площа-
дью. Около двух тысяч первокурсников с 
преподавателями и родителями пришли 
на торжественную линейку. Эти ребята 
поступили в университет в особый год: 
с одной стороны, он юбилейный для 
нашего вуза, а с другой – он стал годом 
тотального поступления по результатам 
единого государственного экзамена. Мы 
набрали хороших студентов, полностью 
обеспечили бюджетный набор и немно-
го не дотянули до показателей прошлого 
года по коммерческому набору.

Второй год подряд мы поднимаем пер-
вого сентября три флага: Российской Фе-
дерации, Саратовской области и Саратов-
ского государственного университета. Это 
новая традиция, которая формируется на 
наших глазах и которая со всех точек зре-
ния просто необходима. 

Но в этом году даже торжественная 
церемония была особенной: мы под-
няли флаги, спели студенческие гим-
ны, выслушали приветственные слова, 
произнесённые главным федеральным 
инспектором по Саратовской области  
П.Н. Гришиным, министром культуры  
В.Н. Синюковым, председателем Ассоци-
ации выпускников СГУ и председателем 
ГТРК «Саратов» А.В. Россошанским, а 
после этого провели ещё два чрезвычайно 
важных для университета мероприятия.

Во-первых, мы открыли памятник  
Н.Г. Чернышевскому и установили его на 
нашей официальной площади. Универси-
тет носит имя этого человека, и мы, как 
никто другой должны чтить его память. 
Многие годы бюст нашего знаменитого 
земляка был в запустении. Поэтому были 
проведены реставрационные работы. Сей-
час памятник полностью восстановлен в 
том первозданном виде, в котором он был 
создан. Фактически это второе рождение 
памятника в год столетия университета. 

Вторым знаковым событием этой ли-
нейки стал подъём флага на четвёртом, 
гостевом флагштоке. И им стал флаг 
университета штата Колорадо, нашего 
стратегического партнёра. Поднял его 
профессор Ли Соммерс, а проректор Луис 
Свансон сказал очень важные для нас 
слова. Проект стратегического партнёр- 
ства с университетом штата Колорадо – 
это совершенно пионерский, совершенно 
беспримерный проект. Это союз универси-
тетов, в котором оба партнёра заинтересо-
ваны друг в друге во всех направлениях. 
В этом году мы официально открываем 
представительство СГУ в Колорадском 
университете. Мы уже получили разреше-
ние Министерства образования и науки, 
осталось утвердить это решение на обще-
университетской конференции.

Так на примере одной лишь линейки, 
которая состоялась 1 сентября, мы рас-
смотрели основные события, которыми 
жил университет в последнее время.

леонид коссовиЧ

инфрастрУктУра сгУ

новости профсоюза

Лагерь имени  
В.Я. Киселёва

Столетие Саратовского уни-
верситета совпало с юбилеем 
спортивно-оздоровительного 
лагеря «Чардым». Этим летом 
он открыл для учащихся и со-
трудников СГУ 55-й сезон для 
занятий спортом и активного 
отдыха. 

В 1954 году руководители 
Саратовского университета и 
Сельскохозяйственного инсти-
тута договорились о создании 
на острове напротив села Чар-
дым студенческого спортив-
но-оздоровительного лагеря. 
Инициатором его создания стал 
заведующий кафедрой физи-
ческой культуры СГУ Вячеслав 
Яковлевич Киселёв. 

Именно Киселёву принадле-
жит выбор места будущего уни-
верситетского лагеря, при его 
содействии за несколько лет 
палаточный городок сменился 
посёлком летних щитовых до-
миков, а полевая кухня преоб-
разовалась в удобный пищевой 
блок. Стараниями Киселёва 
между студенческим островом 
и «Большой землей» была 
налажена радиосвязь. Энту-
зиазм и целеустремлённость 
директора позволяли универ-
ситетскому лагерю находиться 
в постоянном развитии. Тем-
пы киселёвского движения не 
сбавляются до сих пор.

В этом году сто лет испол-
нилось и главному вдохнови-
телю «Чардыма» – Вячеславу 
Яковлевичу Киселёву. Начиная 
с этого лета спортивно-оздоро-
вительный лагерь университета 
носит его имя.

Юбилейные сезоны
Юбилей лагеря просто обя-

зывал к существенному обнов-
лению и совершенствованию 
чардымской жизни. С прошлого 
предъюбилейного года подход 
к организации отдыха студен-
тов существенно изменился. 
Если раньше все пять летних 
смен носили спортивно-оздо-

ровительный характер, то те-
перь отдых в «Чардыме» стал 
более адресным. Первая и 
третья смены – спортивные. В 
первую спортивную смену по-
лучают путёвки студенты фа-
культетов физической культуры 
из Педагогического и Балашов-
ского институтов. Обитателя-
ми третьей смены становятся 
университетские спортсмены, 
готовящиеся к выступлению на 
ежегодной межвузовской спар-
такиаде летних спортивно-оз-
доровительных лагерей. 

Вторая и четвёртая смены –  
оздоровительные, сюда на-
правляются «обычные» сту-
денты разных факультетов и 
структурных подразделений. 
Любой желающий попадает 
в оздоровительную смену не 
только ради отдыха и развле-
чений, но и для укрепления 
здоровья. А сделать это мож-
но, не только загорая на пля-
же, но и, например, занимаясь 
в тренажёрном зале, который 
появился в лагере в этом году.

Пятая смена – лидерская. 
В ней участвуют в основном 
студенты младших курсов и 
лишь около трети отдыхающих 
составляют старшекурсники. В 
лидерских сменах идёт работа 
по формированию ядра само-
управления на факультетах и 
в институтах, определяется 
круг людей, которые могли бы 
раскрасить университетскую 
жизнь.

В прошлом году в лидер-
скую смену университет при-
гласил учащихся Поволжской 
академии государственной 
службы, которые провели ряд 
обучающих тренингов. В этом 
году психологи СГУ организо-
вали там свою систему психо-
логических занятий. Воспита-
тельная программа лидерской 
смены наряду со спортивными 
и игровыми моментами вклю-
чала в себя много профориен-
тационных тренингов, деловых 
игр, развивающих коммуни-
кативные навыки и повышаю-
щих культуру студентов. Так, 
по инициативе избирательной 
комиссии Саратовской области 
и с помощью Управления орга-
низации воспитательной рабо-
ты со студентами этим летом 
впервые избирался президент 
«Чардыма». Гостями лидерс-
кой смены стали представите-
ли Перми и Ульяновска.

Изменился подход и к орга-
низации отдыха как продолже-
ния учёбы. Если традиционно 
практику в лагере проходи-
ли биологи и спортсмены, то 
с прошлого года на острове 
практикуются ещё и журна-
листы. Они не только готовят 
«чардымские» новости для 
сайта СГУ, но и выпускают 
ежедневное островное СМИ –  
чардымскую стенгазету. В 
этом году на острове впервые 
прошли практику и психологи. 
«Чардым» вносит свой вклад 
в общеуниверситетский учеб-
ный процесс, помогает даже 
летнюю пору использовать для 
профессионального образова-
ния и становления студентов.

Начальник Управления со-
циальной работы Наталья 
Петровна Алданова отмечает, 
что в юбилейном сезоне более 
тесным стало взаимодействие 
Профкома студентов, Управ-
ления воспитательной работы 
и Управления социальной ра-
боты. В лагерную жизнь вклю-
чились преподаватели, отды-
хающие на острове. Теперь 
на информационной доске в 
«преподавательской» части 
«Чардыма» вывешиваются 
объявления о запланирован-
ных мероприятиях, так, что 
все сотрудники могут принять 
участие в общелагерной про-
грамме, что они с удовольс-
твием и делают.

На пороге перемен
Однако жизнь в молодёжном 

лагере не ограничивается толь-
ко лишь спортивными и развле-
кательными мероприятиями. 
Спартанские условия и шутли-
вый лозунг «Гигиена – враг ту-
ризма» уже мало кого прельща-
ют. Современная база отдыха 
предусматривает современный 
уровень комфорта. 

Весной, когда осуществля-
лась подготовка к открытию 
юбилейного сезона, лагерь по-
сетила представительная деле-
гация ректората Саратовского  
государтсвенного университе-
та. Комиссия внимательно про-
инспектировала всю универси-
тетскую территорию острова, 
чтобы составить наиболее пол-
ное представление о том, ка-
кую конкретную помощь руко-
водство университета может 
оказать лагерю. В ходе этого 
осмотра представители рек-
тората пришли к мнению, что 
лагерь нуждается в серьёзной 
реконструкции.

Инициатива, озвученная на за-
седании ректората проректором 
Юрием Григорьевичем Голубом, 
была поддержана участниками со-
вещания: первым этапом будущих 
преобразований станет разработ-
ка генерального плана реконструк-
ции лагеря с учётом современных 
подходов и к дизайну, и к санитар-
но-гигиеническим нормам. 

При планировании первооче-
редными задачами станут элемен-
ты, связанные с инфраструктурой: 
это и надёжное электроснабжение, 
и чистая вода в кранах и колонках, 
и достойные санитарно-гигиени-
ческие условия. Необходимо ре-
монтировать и реконструировать, 
а то и перестраивать существую-
щие сооружения, обновлять ме-
бельный фонд. 

Предстоит с помощью специа-
листов внимательно проработать 
широкий круг вопросов, чтобы 
создать план Великого Чардым-
ского почина, который выведет 
отдых в университетском лагере 
на современный уровень.

Современные стандарты вы-
сшего образования обозначают 
высокие требования не только 
к качеству университетского 
обучения, но и к современному, 
комфортабельному и насыщен-
ному отдыху своих студентов и 
сотрудников.

И конечно же, у СГУ – раз-
витого вуза с вековой историей 
и мощным потенциалом – есть 
все возможности ответить веле-
ниям времени. А это значит, что  
мы стоим на пороге нового этапа 
Большой Чардымской истории.

Как говорится в стихотворе-
нии С. Ильина:

Коль хочешь быть счастливым
И вечно молодым,
Кричи всего три слова:
Да здравствует «Чардым»!!!

кирилл заХаров

55 чардымских лет

Лучшие спортивные площадки в лагере СГУ «Чардым»
30 и 31 июля Министерство по развитию спорта, физической 

культуры и туризма проводило смотр-конкурс на лучшую спор-
тивную площадку летних спортивно-оздоровительных лагерей 
высших учебных заведений области. Спортивные площадки оце-
нивались по уровню оснащённости спортивным инвентарём и 
оборудованием, уровнем благо-
устройства и поддержания сани-
тарно-гигиенического порядка, 
количеству площадок и органи-
зации спортивной и физкультур-
но-массовой работы. Комиссия 
отметила ежегодное развитие 
благоустройства университетс-
кого оздоровительного лагеря. 
Не последнее место сыграл тот 
факт, что в этом году у студентов 
и преподавателей Саратовского 
университета появилась возмож-
ность посещать тренажёрный 
зал, играть в стритбол и большой 
теннис. В результате лагерь СГУ 
«Чардым» занял в ежегодном 
смотре-конкурсе I место. Сотрудники спортивно-оздоровительного лагеря СГУ «Чардым» 

Студенты, отдыхавшие в IV смену юбилейного чардымского лета
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Партнёры из Колорадо с визитом в СГУ
С 29 августа по 5 сентября в Саратове с рабочим визитом находились трое пред-
ставителей Колорадского университета – стратегического партнёра СГУ. В состав 
американской делегации вошли проректор по стратегическому партнёрству доктор 
Луис Свансон, руководитель аграрно-испытательной станции доктор Ли Соммерс 
и господин почётный председатель Фермерского союза Скалистых гор Джон Стен-
сел. Целью визита американских гостей было проведение переговоров о партнёр-
ских связях и ознакомление с возможностями Саратовского университета по вы-
полнению программной работы, анализ деятельности Рурал института.

за время визита представители уни-
верситета штата Колорадо посетили науч-
ные центры и лаборатории СГУ, побывали 
в Красном Куте и Марксовском районе, по-
сетили НИИ Юго-востока и НИИ «Сорго», 
приняли участие в различных встречах в 
рамках созданных консорциумов. Глав-
ными вопросами, которые интересовали 
американцев, были возможности совмес-
тной работы в сфере сельского хозяйства 
и генетики. Особым событием стало учас-
тие колорадских коллег в праздновании 
начала нового учебного года. На торжес-
твенной линейке 1 сентября был поднят 
флаг Колорадского университета.

4 сентября в Саратовском государ-
ственном университете прошла пресс-
конференция, посвящённая итогам визита 
делегации университета штата Колорадо. 

Журналистов интересовало, почему из 
всех российских вузов американцы выбрали 

именно СГУ. Проректор Университета шта-
та Колорадо по стратегическому партнёр-
ству, доктор Луис Свансон назвал перечень 
совместных интересов и отметил качество 
образования в саратовском вузе. Для США 
знания служат топливом, приводящим всё в 
движение. А в связи с экономической ситуа-
цией в мире именно знания помогают выво-
дить страну из кризиса. Это сотрудничество, 
начавшееся два года назад, является ярким 
примером того, как образование может ре-
шать глобальные вопросы и справляться 
с кризисной ситуацией. «Это уникальное 
партнёрство, – отметил Луис Свансон, – по-
служит мостом в XXI век и поможет решать 
стратегические задачи вместе». 

Ректор СГУ Л.Ю. Коссович напомнил, 
что в апреле этого года между вузами был 
подписан меморандум о сотрудничестве, 
а также рассказал об официальном откры-
тии Представительства СГУ в университете 

штата Колорадо в октябре этого года. Его 
руководителем станет профессор, выпус-
кник СГУ А.В. Кураев. Ему принадлежит 
одна из важных ролей по развитию этого со-
трудничества. В истории России и США это 
первый опыт подобных взаимоотношений 
между высшими учебными заведениями. 
Стратегическое партнёрство университетов 
привлекает всё большее внимание прави-
тельственных организаций России и США. 

К настоящему моменту границы сотруд-
ничества университетов, начавшегося с 
изучения истории немцев Поволжья, зна-
чительно расширились. Сейчас стороны 
взаимодействуют по ряду направлений. В 
их числе генетика получения биотоплива, 
применение иммуностимуляторов при ле-
чении рогатого скота, совместные обучаю-
щие курсы, студенческие обмены, работа 
центра по защите авторских прав и другие. 

инна герасиМова

Одним из ключевых направлений в 
работе профсоюзных организаций 
является обеспечение достойного 
отдыха и оздоровление членов проф-
союза. В этом году Профсоюз Сара-
товского государственного универ-
ситета продолжил активную работу с 
двумя черноморскими базами: отелем 
«Морской клуб» в посёлке Небуг и ба-
зой отдыха «Удача» в посёлке Аше.

Начиная с 31 мая члены Профсоюза 
регулярно отправляются в десятиднев-
ные поездки для отдыха на побережье 
Чёрного моря. Наибольшей популярнос-
тью среди отдыхающих сегодня пользует-
ся отель «Морской клуб». Отель распола-
гается в посёлке Небуг в 13 километрах 
от города Туапсе. Отдыхающие могут 
выбрать проживание в двух- и трёхмест-
ных уютных и комфортабельных номерах 
категорий «Эконом-класс», «Стандарт» и 
«Люкс», в стоимость которых включено 
питание по принципу шведского стола. 

Уникальностью «Морского клуба» яв-
ляется, с одной стороны, расположение на 
самом берегу моря, а с другой – богатая ин-
фраструктура посёлка Небуг. В 200 метрах 
от отеля находится самый крупный в Крас-

нодарском крае аквапарк, в котором можно 
приятно провести время, рядом с ним – де-
льфинарий, а чуть дальше – ледовый дво-
рец. Отдых в «Морском клубе» будет очень 
приятен всем, кто любит не только лежать 
на пляже, но и весело проводить время, сво-
бодное от водных и солнечных процедур.

Любители тихого и спокойного оздоров-
ления обычно выбирают базу отдыха «Уда-
ча». База находится на берегу Чёрного моря 
в посёлке Аше, расположенном в 10 кило-
метрах от посёлка Лазаревское. В этом ска-
зочном месте произрастают экзотические 

пальмы, магнолии и камелии. Природа базы 
отдыха «Удача» очаровывает гармоничнос-
тью, спокойствием и величием, а всегда 
прозрачное лазурное море приглашает про-
водить всё свободное время на берегу. 

Однако отдых на море не ограничива-
ется летними месяцами. Сентябрь и ок-
тябрь также замечательно подходят для 
оздоровления на морском побережье. 
Информацию о возможности приобрете-
ния путёвок на отдых в осенние месяцы 
можно получить в Профкоме СГУ. 

кирилл розанов

Людмила Львовна Страхова, доцент кафедры общей 
физики:

В этом году я впервые отдыхала на базе активного отдыха 
«Удача» в посёлке Аше неподалёку от Лазаревского. В эту 
поездку я отправилась вместе с семьёй по путёвке, приоб-
ретённой в Профкоме СГУ. Отдых в пансионате выше всяких 
похвал: комфортабельные условия проживания в корпусе, 
качественное, полноценное и вкусное питание в столовой. 
От корпуса до побережья ходьбы 8-10 минут, а там лазурное 
прозрачное море. Отдыхающим предлагают разнообразные 
экскурсионные поездки: обзорная прогулка вдоль Кавказского 
побережья на теплоходе, купание в открытом море. Всё это 
очень впечатляет и оставляет прекрасные воспоминания!

Ирина Владимировна Манахова, доцент кафедры эко-
номической теории и национальной экономики:

Этим летом мы отдыхали на российском черноморском побе-
режье в очень интересном отеле «Морской клуб» по путёвке, при-
обретённой в нашем Профсоюзе. Отель расположен в посёлке 
Небуг в нескольких километрах от Туапсе. Он соответствует по 
уровню комфорта трём звёздам с плюсом. «Морской клуб» рас-
положен в первой линии и, выходя из него, сразу попадаешь на 
пляж. замечательно, что у отеля есть свой небольшой, но чистый 
и удобный бассейн. Очень неплохая кухня, но, конечно, местный 
«шведский стол» отличается от европейского. В Небуге хорошо 
развита инфраструктура: для отдыхающих открыт дельфинарий, 
аквапарк, есть даже ледовый дворец.

Профсоюзный отдых на море
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Уважаемые коллеги!
Два летних месяца прошло со времени 

выхода предыдущего номера нашей уни-
верситетской газеты. День знаний, кото-
рый мы отметили 1 сентября, обозначил 
самые главные события, которыми жил 
университет в течение этих двух месяцев. 

Первый день нового учебного года мы 
начали по традиции с молебна в домо-
вом храме Саратовского университета. 
Уже в пятый раз 1 сентября в 9 часов 
утра мы встретились в университетском 
храме. Это первый юбилей нашего хра-
ма и первый юбилей Дня знаний, кото-
рый мы начинаем с молебна.

После молебна мы собрались на но-
вой площади, которую пока мы называ-
ем Актовой или Университетской площа-
дью. Около двух тысяч первокурсников с 
преподавателями и родителями пришли 
на торжественную линейку. Эти ребята 
поступили в университет в особый год: 
с одной стороны, он юбилейный для 
нашего вуза, а с другой – он стал годом 
тотального поступления по результатам 
единого государственного экзамена. Мы 
набрали хороших студентов, полностью 
обеспечили бюджетный набор и немно-
го не дотянули до показателей прошлого 
года по коммерческому набору.

Второй год подряд мы поднимаем пер-
вого сентября три флага: Российской Фе-
дерации, Саратовской области и Саратов-
ского государственного университета. Это 
новая традиция, которая формируется на 
наших глазах и которая со всех точек зре-
ния просто необходима. 

Но в этом году даже торжественная 
церемония была особенной: мы под-
няли флаги, спели студенческие гим-
ны, выслушали приветственные слова, 
произнесённые главным федеральным 
инспектором по Саратовской области  
П.Н. Гришиным, министром культуры  
В.Н. Синюковым, председателем Ассоци-
ации выпускников СГУ и председателем 
ГТРК «Саратов» А.В. Россошанским, а 
после этого провели ещё два чрезвычайно 
важных для университета мероприятия.

Во-первых, мы открыли памятник  
Н.Г. Чернышевскому и установили его на 
нашей официальной площади. Универси-
тет носит имя этого человека, и мы, как 
никто другой должны чтить его память. 
Многие годы бюст нашего знаменитого 
земляка был в запустении. Поэтому были 
проведены реставрационные работы. Сей-
час памятник полностью восстановлен в 
том первозданном виде, в котором он был 
создан. Фактически это второе рождение 
памятника в год столетия университета. 

Вторым знаковым событием этой ли-
нейки стал подъём флага на четвёртом, 
гостевом флагштоке. И им стал флаг 
университета штата Колорадо, нашего 
стратегического партнёра. Поднял его 
профессор Ли Соммерс, а проректор Луис 
Свансон сказал очень важные для нас 
слова. Проект стратегического партнёр- 
ства с университетом штата Колорадо – 
это совершенно пионерский, совершенно 
беспримерный проект. Это союз универси-
тетов, в котором оба партнёра заинтересо-
ваны друг в друге во всех направлениях. 
В этом году мы официально открываем 
представительство СГУ в Колорадском 
университете. Мы уже получили разреше-
ние Министерства образования и науки, 
осталось утвердить это решение на обще-
университетской конференции.

Так на примере одной лишь линейки, 
которая состоялась 1 сентября, мы рас-
смотрели основные события, которыми 
жил университет в последнее время.

леонид коссовиЧ

инфрастрУктУра сгУ

новости профсоюза

Лагерь имени  
В.Я. Киселёва

Столетие Саратовского уни-
верситета совпало с юбилеем 
спортивно-оздоровительного 
лагеря «Чардым». Этим летом 
он открыл для учащихся и со-
трудников СГУ 55-й сезон для 
занятий спортом и активного 
отдыха. 

В 1954 году руководители 
Саратовского университета и 
Сельскохозяйственного инсти-
тута договорились о создании 
на острове напротив села Чар-
дым студенческого спортив-
но-оздоровительного лагеря. 
Инициатором его создания стал 
заведующий кафедрой физи-
ческой культуры СГУ Вячеслав 
Яковлевич Киселёв. 

Именно Киселёву принадле-
жит выбор места будущего уни-
верситетского лагеря, при его 
содействии за несколько лет 
палаточный городок сменился 
посёлком летних щитовых до-
миков, а полевая кухня преоб-
разовалась в удобный пищевой 
блок. Стараниями Киселёва 
между студенческим островом 
и «Большой землей» была 
налажена радиосвязь. Энту-
зиазм и целеустремлённость 
директора позволяли универ-
ситетскому лагерю находиться 
в постоянном развитии. Тем-
пы киселёвского движения не 
сбавляются до сих пор.

В этом году сто лет испол-
нилось и главному вдохнови-
телю «Чардыма» – Вячеславу 
Яковлевичу Киселёву. Начиная 
с этого лета спортивно-оздоро-
вительный лагерь университета 
носит его имя.

Юбилейные сезоны
Юбилей лагеря просто обя-

зывал к существенному обнов-
лению и совершенствованию 
чардымской жизни. С прошлого 
предъюбилейного года подход 
к организации отдыха студен-
тов существенно изменился. 
Если раньше все пять летних 
смен носили спортивно-оздо-

ровительный характер, то те-
перь отдых в «Чардыме» стал 
более адресным. Первая и 
третья смены – спортивные. В 
первую спортивную смену по-
лучают путёвки студенты фа-
культетов физической культуры 
из Педагогического и Балашов-
ского институтов. Обитателя-
ми третьей смены становятся 
университетские спортсмены, 
готовящиеся к выступлению на 
ежегодной межвузовской спар-
такиаде летних спортивно-оз-
доровительных лагерей. 

Вторая и четвёртая смены –  
оздоровительные, сюда на-
правляются «обычные» сту-
денты разных факультетов и 
структурных подразделений. 
Любой желающий попадает 
в оздоровительную смену не 
только ради отдыха и развле-
чений, но и для укрепления 
здоровья. А сделать это мож-
но, не только загорая на пля-
же, но и, например, занимаясь 
в тренажёрном зале, который 
появился в лагере в этом году.

Пятая смена – лидерская. 
В ней участвуют в основном 
студенты младших курсов и 
лишь около трети отдыхающих 
составляют старшекурсники. В 
лидерских сменах идёт работа 
по формированию ядра само-
управления на факультетах и 
в институтах, определяется 
круг людей, которые могли бы 
раскрасить университетскую 
жизнь.

В прошлом году в лидер-
скую смену университет при-
гласил учащихся Поволжской 
академии государственной 
службы, которые провели ряд 
обучающих тренингов. В этом 
году психологи СГУ организо-
вали там свою систему психо-
логических занятий. Воспита-
тельная программа лидерской 
смены наряду со спортивными 
и игровыми моментами вклю-
чала в себя много профориен-
тационных тренингов, деловых 
игр, развивающих коммуни-
кативные навыки и повышаю-
щих культуру студентов. Так, 
по инициативе избирательной 
комиссии Саратовской области 
и с помощью Управления орга-
низации воспитательной рабо-
ты со студентами этим летом 
впервые избирался президент 
«Чардыма». Гостями лидерс-
кой смены стали представите-
ли Перми и Ульяновска.

Изменился подход и к орга-
низации отдыха как продолже-
ния учёбы. Если традиционно 
практику в лагере проходи-
ли биологи и спортсмены, то 
с прошлого года на острове 
практикуются ещё и журна-
листы. Они не только готовят 
«чардымские» новости для 
сайта СГУ, но и выпускают 
ежедневное островное СМИ –  
чардымскую стенгазету. В 
этом году на острове впервые 
прошли практику и психологи. 
«Чардым» вносит свой вклад 
в общеуниверситетский учеб-
ный процесс, помогает даже 
летнюю пору использовать для 
профессионального образова-
ния и становления студентов.

Начальник Управления со-
циальной работы Наталья 
Петровна Алданова отмечает, 
что в юбилейном сезоне более 
тесным стало взаимодействие 
Профкома студентов, Управ-
ления воспитательной работы 
и Управления социальной ра-
боты. В лагерную жизнь вклю-
чились преподаватели, отды-
хающие на острове. Теперь 
на информационной доске в 
«преподавательской» части 
«Чардыма» вывешиваются 
объявления о запланирован-
ных мероприятиях, так, что 
все сотрудники могут принять 
участие в общелагерной про-
грамме, что они с удовольс-
твием и делают.

На пороге перемен
Однако жизнь в молодёжном 

лагере не ограничивается толь-
ко лишь спортивными и развле-
кательными мероприятиями. 
Спартанские условия и шутли-
вый лозунг «Гигиена – враг ту-
ризма» уже мало кого прельща-
ют. Современная база отдыха 
предусматривает современный 
уровень комфорта. 

Весной, когда осуществля-
лась подготовка к открытию 
юбилейного сезона, лагерь по-
сетила представительная деле-
гация ректората Саратовского  
государтсвенного университе-
та. Комиссия внимательно про-
инспектировала всю универси-
тетскую территорию острова, 
чтобы составить наиболее пол-
ное представление о том, ка-
кую конкретную помощь руко-
водство университета может 
оказать лагерю. В ходе этого 
осмотра представители рек-
тората пришли к мнению, что 
лагерь нуждается в серьёзной 
реконструкции.

Инициатива, озвученная на за-
седании ректората проректором 
Юрием Григорьевичем Голубом, 
была поддержана участниками со-
вещания: первым этапом будущих 
преобразований станет разработ-
ка генерального плана реконструк-
ции лагеря с учётом современных 
подходов и к дизайну, и к санитар-
но-гигиеническим нормам. 

При планировании первооче-
редными задачами станут элемен-
ты, связанные с инфраструктурой: 
это и надёжное электроснабжение, 
и чистая вода в кранах и колонках, 
и достойные санитарно-гигиени-
ческие условия. Необходимо ре-
монтировать и реконструировать, 
а то и перестраивать существую-
щие сооружения, обновлять ме-
бельный фонд. 

Предстоит с помощью специа-
листов внимательно проработать 
широкий круг вопросов, чтобы 
создать план Великого Чардым-
ского почина, который выведет 
отдых в университетском лагере 
на современный уровень.

Современные стандарты вы-
сшего образования обозначают 
высокие требования не только 
к качеству университетского 
обучения, но и к современному, 
комфортабельному и насыщен-
ному отдыху своих студентов и 
сотрудников.

И конечно же, у СГУ – раз-
витого вуза с вековой историей 
и мощным потенциалом – есть 
все возможности ответить веле-
ниям времени. А это значит, что  
мы стоим на пороге нового этапа 
Большой Чардымской истории.

Как говорится в стихотворе-
нии С. Ильина:

Коль хочешь быть счастливым
И вечно молодым,
Кричи всего три слова:
Да здравствует «Чардым»!!!

кирилл заХаров

55 чардымских лет

Лучшие спортивные площадки в лагере СГУ «Чардым»
30 и 31 июля Министерство по развитию спорта, физической 

культуры и туризма проводило смотр-конкурс на лучшую спор-
тивную площадку летних спортивно-оздоровительных лагерей 
высших учебных заведений области. Спортивные площадки оце-
нивались по уровню оснащённости спортивным инвентарём и 
оборудованием, уровнем благо-
устройства и поддержания сани-
тарно-гигиенического порядка, 
количеству площадок и органи-
зации спортивной и физкультур-
но-массовой работы. Комиссия 
отметила ежегодное развитие 
благоустройства университетс-
кого оздоровительного лагеря. 
Не последнее место сыграл тот 
факт, что в этом году у студентов 
и преподавателей Саратовского 
университета появилась возмож-
ность посещать тренажёрный 
зал, играть в стритбол и большой 
теннис. В результате лагерь СГУ 
«Чардым» занял в ежегодном 
смотре-конкурсе I место. Сотрудники спортивно-оздоровительного лагеря СГУ «Чардым» 

Студенты, отдыхавшие в IV смену юбилейного чардымского лета
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Партнёры из Колорадо с визитом в СГУ
С 29 августа по 5 сентября в Саратове с рабочим визитом находились трое пред-
ставителей Колорадского университета – стратегического партнёра СГУ. В состав 
американской делегации вошли проректор по стратегическому партнёрству доктор 
Луис Свансон, руководитель аграрно-испытательной станции доктор Ли Соммерс 
и господин почётный председатель Фермерского союза Скалистых гор Джон Стен-
сел. Целью визита американских гостей было проведение переговоров о партнёр-
ских связях и ознакомление с возможностями Саратовского университета по вы-
полнению программной работы, анализ деятельности Рурал института.

за время визита представители уни-
верситета штата Колорадо посетили науч-
ные центры и лаборатории СГУ, побывали 
в Красном Куте и Марксовском районе, по-
сетили НИИ Юго-востока и НИИ «Сорго», 
приняли участие в различных встречах в 
рамках созданных консорциумов. Глав-
ными вопросами, которые интересовали 
американцев, были возможности совмес-
тной работы в сфере сельского хозяйства 
и генетики. Особым событием стало учас-
тие колорадских коллег в праздновании 
начала нового учебного года. На торжес-
твенной линейке 1 сентября был поднят 
флаг Колорадского университета.

4 сентября в Саратовском государ-
ственном университете прошла пресс-
конференция, посвящённая итогам визита 
делегации университета штата Колорадо. 

Журналистов интересовало, почему из 
всех российских вузов американцы выбрали 

именно СГУ. Проректор Университета шта-
та Колорадо по стратегическому партнёр-
ству, доктор Луис Свансон назвал перечень 
совместных интересов и отметил качество 
образования в саратовском вузе. Для США 
знания служат топливом, приводящим всё в 
движение. А в связи с экономической ситуа-
цией в мире именно знания помогают выво-
дить страну из кризиса. Это сотрудничество, 
начавшееся два года назад, является ярким 
примером того, как образование может ре-
шать глобальные вопросы и справляться 
с кризисной ситуацией. «Это уникальное 
партнёрство, – отметил Луис Свансон, – по-
служит мостом в XXI век и поможет решать 
стратегические задачи вместе». 

Ректор СГУ Л.Ю. Коссович напомнил, 
что в апреле этого года между вузами был 
подписан меморандум о сотрудничестве, 
а также рассказал об официальном откры-
тии Представительства СГУ в университете 

штата Колорадо в октябре этого года. Его 
руководителем станет профессор, выпус-
кник СГУ А.В. Кураев. Ему принадлежит 
одна из важных ролей по развитию этого со-
трудничества. В истории России и США это 
первый опыт подобных взаимоотношений 
между высшими учебными заведениями. 
Стратегическое партнёрство университетов 
привлекает всё большее внимание прави-
тельственных организаций России и США. 

К настоящему моменту границы сотруд-
ничества университетов, начавшегося с 
изучения истории немцев Поволжья, зна-
чительно расширились. Сейчас стороны 
взаимодействуют по ряду направлений. В 
их числе генетика получения биотоплива, 
применение иммуностимуляторов при ле-
чении рогатого скота, совместные обучаю-
щие курсы, студенческие обмены, работа 
центра по защите авторских прав и другие. 

инна герасиМова

Одним из ключевых направлений в 
работе профсоюзных организаций 
является обеспечение достойного 
отдыха и оздоровление членов проф-
союза. В этом году Профсоюз Сара-
товского государственного универ-
ситета продолжил активную работу с 
двумя черноморскими базами: отелем 
«Морской клуб» в посёлке Небуг и ба-
зой отдыха «Удача» в посёлке Аше.

Начиная с 31 мая члены Профсоюза 
регулярно отправляются в десятиднев-
ные поездки для отдыха на побережье 
Чёрного моря. Наибольшей популярнос-
тью среди отдыхающих сегодня пользует-
ся отель «Морской клуб». Отель распола-
гается в посёлке Небуг в 13 километрах 
от города Туапсе. Отдыхающие могут 
выбрать проживание в двух- и трёхмест-
ных уютных и комфортабельных номерах 
категорий «Эконом-класс», «Стандарт» и 
«Люкс», в стоимость которых включено 
питание по принципу шведского стола. 

Уникальностью «Морского клуба» яв-
ляется, с одной стороны, расположение на 
самом берегу моря, а с другой – богатая ин-
фраструктура посёлка Небуг. В 200 метрах 
от отеля находится самый крупный в Крас-

нодарском крае аквапарк, в котором можно 
приятно провести время, рядом с ним – де-
льфинарий, а чуть дальше – ледовый дво-
рец. Отдых в «Морском клубе» будет очень 
приятен всем, кто любит не только лежать 
на пляже, но и весело проводить время, сво-
бодное от водных и солнечных процедур.

Любители тихого и спокойного оздоров-
ления обычно выбирают базу отдыха «Уда-
ча». База находится на берегу Чёрного моря 
в посёлке Аше, расположенном в 10 кило-
метрах от посёлка Лазаревское. В этом ска-
зочном месте произрастают экзотические 

пальмы, магнолии и камелии. Природа базы 
отдыха «Удача» очаровывает гармоничнос-
тью, спокойствием и величием, а всегда 
прозрачное лазурное море приглашает про-
водить всё свободное время на берегу. 

Однако отдых на море не ограничива-
ется летними месяцами. Сентябрь и ок-
тябрь также замечательно подходят для 
оздоровления на морском побережье. 
Информацию о возможности приобрете-
ния путёвок на отдых в осенние месяцы 
можно получить в Профкоме СГУ. 

кирилл розанов

Людмила Львовна Страхова, доцент кафедры общей 
физики:

В этом году я впервые отдыхала на базе активного отдыха 
«Удача» в посёлке Аше неподалёку от Лазаревского. В эту 
поездку я отправилась вместе с семьёй по путёвке, приоб-
ретённой в Профкоме СГУ. Отдых в пансионате выше всяких 
похвал: комфортабельные условия проживания в корпусе, 
качественное, полноценное и вкусное питание в столовой. 
От корпуса до побережья ходьбы 8-10 минут, а там лазурное 
прозрачное море. Отдыхающим предлагают разнообразные 
экскурсионные поездки: обзорная прогулка вдоль Кавказского 
побережья на теплоходе, купание в открытом море. Всё это 
очень впечатляет и оставляет прекрасные воспоминания!

Ирина Владимировна Манахова, доцент кафедры эко-
номической теории и национальной экономики:

Этим летом мы отдыхали на российском черноморском побе-
режье в очень интересном отеле «Морской клуб» по путёвке, при-
обретённой в нашем Профсоюзе. Отель расположен в посёлке 
Небуг в нескольких километрах от Туапсе. Он соответствует по 
уровню комфорта трём звёздам с плюсом. «Морской клуб» рас-
положен в первой линии и, выходя из него, сразу попадаешь на 
пляж. замечательно, что у отеля есть свой небольшой, но чистый 
и удобный бассейн. Очень неплохая кухня, но, конечно, местный 
«шведский стол» отличается от европейского. В Небуге хорошо 
развита инфраструктура: для отдыхающих открыт дельфинарий, 
аквапарк, есть даже ледовый дворец.

Профсоюзный отдых на море
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конференции новости наУки

Обнаружено крупное захоронение динозавров
Канадские палеонтологи обнаружили крупное 
захоронение динозавров. На небольшой тер-
ритории находятся фрагменты не менее 27 
особей. Все они погибли примерно 72,5 млн 
лет назад. Учёные считают, что этих животных 
убило некое внешнее воздействие. 

Источник: www.cybersecurity.ru 

В истории земли неоднократно случались катастрофы, вызывав-
шие массовое вымирание животных. Динозавры относятся к холод-
нокровным животным, их обмен веществ был тесно связан с тем-
пературой. При глобальной катастрофе (извержение вулкана, удар 
метеорита) в воздух поднимаются миллиарды тонн пыли, и атмосфе-

ра становится непроницаемой для солнечных лучей, 
на земле резко падает температура. Холоднокровные 
животные в таких условиях теряют активность, впа-
дают в оцепенение, из которого уже не могут выйти. 
Подобные «кладбища» динозавров встречаются во 
многих уголках нашей планеты.

александр владимирович беляЧенко
доцент кафедры морфологии и экологии 
животных, кандидат биологических наук

Силицен поможет в развитии микроэлектроники
Группе исследователей из западной Европы 
и США впервые удалось получить силицен. 
Кремниевый «родственник» графена должен 
продлить жизнь закону Мура, описывающему 
процесс миниатюризации микроэлектронных 
устройств со временем.

Источник: www.inauka.ru

В настоящее время развитие современной электроники тормо-
зится тем, что традиционные полупроводные технологии на основе 
кремния начали подходить к своим физическим пределам. Сегод-
ня большое количество работ посвящено исследованию графена, 
созданию и моделированию полупроводниковых приборов на его 

основе. Новый материал может оказаться более перс-
пективным, потому что он совместим с традиционной 
кремниевой технологией и в то же время более устой-
чив к внешним воздействиям. Всё это может ускорить 
создание элементов новых микросхем, работающих 
на основе отдельных электронов. 

Даниил николаевич браташов,
инженер лаборатории 

«Полупроводниковая электроника» 
кафедры физики полупроводников
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новости балашовского инститУта

Вуз украсится храмом
В уютном дворе главного корпуса Балашовского института СГУ кипят строитель-
ные работы. Здесь в старинном здании, принадлежавшем до революции мест-
ному духовному училищу, долгое время располагались учебные аудитории, а 
теперь возрождается храм во имя благоверного князя Александра Невского.

В год 100-летнего юбилея Саратовского 
университета в славной истории БИ СГУ 
открывается новая и яркая страница. Тра-
диционно русская классическая высшая 
школа всегда уделяла особое внимание 
взаимодействию науки и религии. И одна 
из добрых примет нашего времени – воз-
вращение системы высшего образования к 
ценностям православной культуры. 

Строительство храма в БИ СГУ – один из 
наиболее важных результатов соглашения 
о сотрудничестве между Центром духовной 
культуры института и Саратовской епар-
хией РПЦ. Согласно данному документу в 
институте были проведены благотворитель-
ные акции, патриотические мероприятия, 
паломнические поездки, а также I Всерос-
сийская научно-практическая конференция 
«Светская и духовная системы образова-
ния: взаимодействие и сотрудничество». В 

настоящее время на филологическом фа-
культете Балашовского института открыта 
новая специализация «Русская православ-
ная культура», где ряд специализирован-
ных предметов будут преподавать педагоги 
Саратовской епархии. Кроме того, на учёбу 
в вуз поступило несколько священнослужи-
телей из соседних районов.

Во время деловой поездки в Балашов 
БИ СГУ посетил глава Саратовской епар-
хии владыка Лонгин. Символично, что его 
визит состоялся в православный празд-
ник Преображения Господня (Яблочный 
спас), а также в день шестилетия со дня 
его рукоположения в епископы. Директор 
Балашовского института СГУ В.К. Кабанин 
подробно рассказал гостю о трудоёмких 
строительных работах по укреплению и 
капитальному ремонту старинного здания, 
в котором будет находиться храм. Епископ 
Саратовский и Вольский Лонгин внима-
тельно ознакомился с первым этапом ре-
конструкции здания, одобрил ход работ и 
высказал свои пожелания.

Строительство храма в Балашовском 
институте – знаменательное событие для 
жизни старейшего вуза Прихопёрья. В на-
стоящее время в России восстановлено и 
построено более 100 церквей и часовен при 
высших учебных заведениях. В СГУ недав-
но прошёл молебен, посвящённый началу 
строительства храма во имя святого апосто-
ла и евангелиста Иоанна Богослова. 

Начало богослужений в восстановлен-
ном храме, а также совместные меропри-
ятия Центра духовной культуры БИ СГУ 
и Балашовского благочиния Саратовской 
Епархии РПЦ станут важной вехой в жизни 
пятитысячного коллектива вуза и жителей 
близлежащих микрорайонов города. 

ольга саМороДова
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Епископ Саратовский и Вольский Лонгин
 и директор БИСГУ В. К. Кабанин

   новости пеДагогиЧеского инститУта

Приёмная кампания в Пединституте
Наступившему учебному году предшес-
твовала напряжённая приёмная кампа-
ния во всех вузах России. Приказ Минис-
терства образования и науки о правилах 
приёма в вузы на 2009/2010 учебный год, 
а также последующие его изменения и 
дополнения предоставили большие воз-
можности абитуриентам и в то же время 
внесли много корректив в традиционную 
работу приёмных комиссий. 

 Чётко прописанные теоретические по-
ложения оказалось очень непросто реали-
зовать на практике. Сам процесс зачисле-
ния в три этапа показал, что далеко не все 
абитуриенты готовы разобраться в предо-
ставленных им больших возможностях для 
определения дальнейшей собственной 
жизни. Но, несмотря на все трудности, за-
числение на I курс Пединститута благопо-
лучно завершилось. Все 290 бюджетных 
мест дневной формы обучения заняты 
достойными ребятами, сумевшими выдер-
жать конкурс.

В среднем по Педагогическому институ-
ту конкурс составил 2,9 человека на место. 
Особо популярными оказались специаль-
ности «Педагогика и психология» и «Педа-
гогика и методика начального образования» 
факультета педагогики, психологии и на-
чального образования, «Русский язык и ли-
тература» факультета русской словесности 
и «Английский язык» факультета иностран-
ных языков. 

Большинство студентов, поступивших на 
I курс Педагогического института, – жители 
Саратова и Саратовской области. Пред-
ставителей Волгоградской, Самарской, Че-
лябинской областей значительно меньше. 
Граждане других государств  не смогли кон-
курировать с россиянами, хотя им и была 
предоставлена возможность не сдавать 
ЕГЭ, а поступать в вуз по экзаменам.

После такой богатой на эмоции приём-
ной кампании невольно возникают мысли 
о том, как всё будет происходить в следу-
ющем году. Хочется надеяться, что абиту-
риенты 2010 года будут немного обдуман-
нее подавать документы, не распыляясь 
на разные вузы, и заранее готовиться по 
одному, наиболее интересному и близко-
му образовательному направлению.

ирина королЁва,
ответственный секретарь приёмной 

комиссии дневной формы обучения 
Педагогического института СГУ 

зДоровый образ Жизни

Студентка второго курса факультета физической культуры 
и спорта Педагогического института Мария Петрова приняла 
участие в Первенстве России среди юношей и девушек по 
водным лыжам, которое проходило на центральном водном 
стадионе города Балаково. С 19 по 23 августа 75 российских 
атлетов соревновались в различных спортивных дисципли-
нах. По итогам первенства студентка СГУ, выступавшая в 
подгруппе до 21 года завоевала 2 место по фигурному ка-
танию на водных лыжах и 3 место в многоборье. Мария вы-
полнила норматив мастера спорта России по воднолыжному 
спорту и вошла в состав российской молодёжной сборной. 
Мария Петрова тренируется на Водном стадионе СГУ под 
руководством Елизаветы Валерьевны Трущечкиной.

валерий раЧковский

Мастер по водным лыжам

новости стУДпрофкоМа

   новости стУДсовета

Каникулы с рюкзаком
Изюминкой летней оздоровительной кампании СГУ 2009 года стало проведение 
шести туристических походов. Любители путешествий провели 34 дня в покоре-
нии необъятных просторов нашей страны. Общая протяжённость всех маршру-
тов составила 7500 километров , что сравнимо с расстоянием от Саратова до Ха-
баровска, 500 из которых были пройдены пешком. Всего этим летом в походах 
побывало 223 студента из всех структурных подразделений университета.

Первыми стали походы по Красноармейскому району Саратовской области. Путе-
шественники побывали на месте стоянки хана Ахмата и поднялись на утёс Степана 
Разина. После этого студенты СГУ отправились на север, там они познакомились с 
культурой и бытом в селениях лопарей и приняли участие в экологической акции по 
очистке побережья Белого моря от мусора, проводимой Мурманской экологической 
организацией «ЭКОТУР». В Новобурасском районе туристы исследовали пещеру ле-
гендарного разбойника Кудеяра, в Лысогорском районе – спустились вдоль реки Мед-
ведицы, а в Хвалынском районе – исследовали национальный парк «Хвалынский».

Участникам последнего похода по Хвалынскому району организаторы сделали 
приятный и вкусный сюрприз: торт, приготовленный из печенья, сушек и сгущённого 
молока и украшенный шестью бенгальскими огнями, по числу походов в летней оздо-
ровительной кампании 2009 года. 

Сразу после возвращения из походов активисты туристического клуба СГУ «Доро-
ги края» начали разрабатывать новые маршруты летней оздоровительной кампании 
2010 года, география которых обязательно расширится.

С сентября Студсовет СГУ возобновляет активную работу. 10 сентября 
прошёл семинар-совещание с кураторами студенческих академических 
групп «Школа кураторов», а студентов 1 курса обучат основным туристи-
ческим навыкам на ХI туристическом слёте, 
который состоится в выходные дни, с 18 по 
20 сентября. Через неделю, 27 сентября, 
Студсовет проведёт фестиваль «Планета 
детства». 4 октября по сложившейся тра-
диции на лыжной базе университета пройдёт 
легкоатлетический кросс памяти Д.И. Лучини-
на. В начале октября планируется проведение 
фестиваля лучников «Университетская застава»

Возобновят свою работу дискуссионный клуб 
«Альтернатива», клуб интеллектуальных игр «Улей», 
туристический клуб «Дороги края», клуб киберспорта 
«Клик», клуб любителей музыки «Люмузин-СГУ», «Уни-
верситетский киноклуб», клуб исторического фехтования и 
реконструкции «Университетская застава», клуб любителей би-
льярда и фотоклуб «Нюанс». Немного изменится формат «Школы 
студенческого этикета», а работа информационных секторов Сту-
денческих советов приобретёт новую огранку.

юлия навотная 

Лето новых возможностей
Сентябрь – начало нового витка 

учебного процесса, но вместе с тем и 
время воспоминаний и обсуждений 
удачно проведённых летних дней. 
Лето–2009 доказало, что студенты СГУ 
умеют отдыхать с пользой для дела. 

Самые решительные из них отправи-
лись удивлять студентов других регионов. 
Так, например, учащиеся факультета нано- 
и биомедицинских технологий Виктория 
Сатаева и Валентина Бабкова участвова-
ли в смене «Молодёжное предпринима-
тельство» Всероссийского молодёжного 
форума «Селигер–2009». Сменяли их на 
форуме наши студенты, пробующие себя 
и в направлениях «Артпарад», «Лидерство 
и молодёжные общественно-политические 
организации» и многих других. Ребята не 
только наслаждались природой и обще-
нием со сверстниками всей страны, но и 
проходили образовательные программы, 
получали необходимые инструменты для 
реализации своих идей в науке, бизнесе, 
искусстве, социальной сфере. А для кого-
то, быть может, самым впечатляющим мо-
ментом была встреча с президентом или 
министрами нашей страны.

Ещё одна группа профактива во главе 
с Абубикеровой Эльмирой отправилась 
участвовать в лидерской смене оздорови-
тельно-спортивного лагеря «Ждановец» 
Нижегородского государственного техни-
ческого университета. Программа этой 
смены была наполнена обучающими тре-
нингами, конкурсными этапами и экскурси-
онными маршрутами, ну а самое главное –  
единением молодёжных делегаций всего 
Приволжского федерального округа. 

Самые же гостеприимные студенты 
СГУ встречали гостей сами – в лагере 
«Чардым». В лидерскую смену мы встре-
тили молодёжь и Саратовского края, и 

других приволжских регионов. Студенты 
Ульяновского государственного универ-
ситета и Пермского государственного пе-
дагогического университета восторгались 
красотой и романтикой нашего острова. 
Но главное, что приобрели и гости, и наши 
ребята, – это новые друзья. Уже в течение 
смены совместные идеи и взаимоподде-
ржка позволили им провести интересные 
мероприятия. А кто знает, может, в даль-
нейшем они реализуют вместе какой-ни-
будь «инновационный» проект?

Проектированию был посвящён и об-
ластной форум «ДрайвЕР», объединив-
ший на территории трёх вузовских лагерей 
в Чардыме и наших студентов, и ребят из 
районов Саратовской области. Важности 
и переживаний прибавляло то, что защита 
проектов проходила на глазах у прибыв-
ших на студенческий остров депутатов 
Государственной думы и работников об-
ластного Правительства.

Ну и, наконец, самые заслуженные, а 
оттого самые уставшие за учебно-рабочий 
год активисты студенческого профсоюза 
отдохнули на морском побережье и Кав-
казских минеральных водах, опять же с 
пользой – для здоровья души и тела! 

виктория ДУДко
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новости библиотеки

Гуманитарные новинки и юбилейные выставки
Летом отдел периодических изданий Науч-
ной библиотеки СГУ пополнился новыми 
гуманитарными журналами. Вниманию со-
трудников и студентов представлены два на-
учных издания: «Философия образования» и 
«Иностранные языки в высшей школе». 

В журнале «Иностранные язы-
ки в высшей школе» опубликова-
ны статьи учёных-филологов по 
системному анализу лексических 
единиц, оптимизации учебного 
процесса, сопоставительные ис-
следования языковых единиц, ис-
следования культурно-языковой 
картины мира. 

Так в статье «Риторические 
предпосылки обучения объясни-

тельному высказыванию» исследуется структура 
объяснительного высказывания как одна из ве-
дущих форм выражения мысли, а статья «Через 
характеристику лица к индивидуальному имид-
жу» исследует способы использования характе-
ризующей лексики современного немецкого язы-
ка для создания индивидуального имиджа.

Актуальность журнала «Философия образова-
ния» обусловлена назревающим разрывом между 
материальными и духовными составляющими об-
щественного производства. Концепция журнала сво-

дится к тому, что философия образования не только 
отражает наиболее общее видение мира, но и учит 
«искусству жить разумно», что очень важно при фор-
мировании личности.

В журнале «Философия 
образования» представлены 
рубрики: «Проблема челове-
ка и формирование личнос-
ти в контексте современного 
образования и воспитания», 
«Актуальные вопросы раз-
вития современной школы 
и вуза», «Инновации и тех-
нология в образовательном 
процессе», «Вопросы совре-
менной национальной идеи об-
разования» и другие. 

В начале сентября в зональной научной 
библиотеке пройдут выставки, подготовленные 
к столетию СГУ. Среди экспозиций будут пред-
ставлены материалы, посвящённые профессо-
рам-юбилярам университета: Ю.Н. Тюхтяеву, 
А.Г. Рокаху, В.С. Андрушкевичу, М.Д. Гольдфей-
ну и Л.А. Назаркину.

Сотрудники Научной библиотеке СГУ в новом 
учебном году приглашают читателей познакомить-
ся с научными изданиями и посетить юбилейные 
выставки.

Диана голяМова, елена Щербакова

Фестиваль свободного ПО в СГУ
19 сентября 2009 года в XII корпусе Саратовско-

го государственного университета состоится День 
свободного программного обеспечения Software 
Freedom Day. Всемирный фестиваль свободного 
и открытого программного обеспечения проводит-
ся ежегодно по инициативе некоммерческой орга-
низации Software Freedom International. Команды 
добровольцев во всём мире устраивают местные 
празднования Software Freedom Day. 

В Саратове уже имеется опыт организации по-
добных мероприятий в 2007 и 2008 годах. По за-
мыслу организаторов, фестиваль проводится для 
того, чтобы познакомить пользователей с преиму-
ществами применения свободного программно-
го обеспечения в образовании, госучреждениях, 

дома и в бизнесе. Вторая цель – раскрыть фило-
софию свободного программного обеспечения. 
Наконец, фестиваль помогает привлечь к подде-
ржке свободного программного обеспечения боль-
ше людей.

Участники фестиваля выступят с докладами, 
презентациями и мастер-классами по тематике 
свободного и открытого программного обеспечения. 
Материалы докладов и мастер-классов будут опуб-
ликованы в электронном сборнике, получить кото-
рый можно будет на фестивале. Более подробную 
информацию о проведении Software Freedom Day 
можно узнать на сайте http://sfd.sgu.ru и у координа-
торов проекта по телефонам 210-670 и 210-673.

александр логинов

Провинциальные вопросы 
для международного осмысления

В рамках празднующегося в 
этом году 100-летнего юбилея, 
Саратовский государственный 
университет распахнёт свои две-
ри для участников международ-
ной конференции «Российская 
провинция: опыт комплексного 
исследования», которая будет 
проходить с 30 сентября по 2 ок-
тября 2009 года. 

Проведение конференции 
«Российская провинция: опыт 
комплексного исследования» яв-
ляется важным событием в куль-
турной жизни региона, поскольку 
затрагиваемые в докладах воп-
росы жизненно важны для пони-
мания перспектив развития всего 
российского общества. Провинция 
является тем уникальным ресур-
сом, роль которого в раскрытии 
инновационного потенциала Рос-
сии долгое время недооценива-

лась. Свидетельством пробужде-
ния внимания к провинциальной 
тематике в рамках гуманитарных 
дисциплин является тот научный 
резонанс, который вызвала прово-
димая Саратовским государствен-
ным университетом конференция –  
согласие на участие в ней дали 
более 30 исследователей из раз-
личных регионов России, а также 
несколько иностранцев.

В рамках конференции пред-
полагается работа следующих 
секций:

Провинциализм и федера-
лизм: парадигмы социально-
гуманитарного знания.
Правовое государство и граж-
данское общество: регио-
нальный аспект.
Социальная структура рос-
сийской провинции.
Экономика российского ре-

•

•

•

•

гиона: инновации и стабиль-
ность.
Российская провинция в зер-
кале литературы.
Между западом и Востоком: 
российская провинция на пе-
рекрёстке цивилизаций.
Международная конференция 

«Российская провинция: опыт 
комплексного исследования» 
проводится при поддержке Рос-
сийского гуманитарного научного 
фонда, основной целью которого 
является поддержка гуманитар-
ных научных исследований и 
распространение гуманитарных 
научных знаний в обществе. 

Более подробную инфор-
мацию о конференции можно 
получить по электронной почте 
dandee@list.ru или по телефону 
8 (8452) 22-51-12

Даниил аникин

•

•

Материалы собрали юлия навотная, 
Михаил шефер и юлия порУкова 

Учёные объяснили аномальные свойства воды
Ученые выяснили, что молекулы воды 
формируют одновременно два типа структур, 
сосуществующих в жидкости вне зависимости 
от температуры. Один тип формируется в виде 
сгустков примерно по 100 молекул. Второй 
тип окружает сгустки и менее упорядочен. 

Источник: www.eco.rian.ru

У воды бывают разные состояния: жидкое, газообразное и твёр-
дое, но в любом из них она имеет два типа структуры. за счёт во-
дородных связей лёд имеет более плотную «упаковку», чем пар и 
жидкая вода, так как в жидкой воде происходит деформация водо-
родных связей, а в газообразном какая-то часть водородной сетки 
вообще разрывается. Поэтому более точно структуру воды можно 

изучить, когда она будет в твёрдом состоянии. В 
твёрдом состоянии глобулы (сгустки) воды обра-
зуются по 100 и менее молекул, и чем больше 
глобул в воде, тем она структурированнее. Ок-
ружают глобулы не включённые в них и менее 
упорядоченные молекулы. 

любовь филипповна коЖина,
доцент кафедры общей 
и неорганической химии, 

кандидат химических наук

Создана карта подвижных озёр Антарктиды
Четыре с половиной года учёные наблюдали 
за подлёдными озёрами в Антарктике при по-
мощи инструментов спутника NASA ICESat. Из 
280 озёр на Антарктиде 124 оказались подвиж-
ными. Гляциологи составили первую подроб-
ную карту подвижных озёр.

Источник: www.inauka.ru

Эти так называемые «переползающие» озёра располагаются в вос-
точной части Антарктиды, на Советском плато, а это зона блоковой 
структуры. По контактным зонам поднимаются потоки геотермической 
теплоты, и за счёт этого происходит оттаивание ледяного покрова. Со-
ставленная карта подлёдного рельефа представляет большой интерес 

с точки зрения геоморфологии, ведь в понижениях ре-
льефа наверняка должны быть участки талой воды, 

которые, в свою очередь, интересны нахождением 
в них различных видов фауны и флоры, которые 
существовали в древние времена. А ещё «пере-
ползающие» озёра – это бесценный резервуар 

чистой воды на земле. 
татьяна владимировна горбовская,

старший преподаватель кафедры 
геоморфологии и геоэкологии
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Обнаружено крупное захоронение динозавров
Канадские палеонтологи обнаружили крупное 
захоронение динозавров. На небольшой тер-
ритории находятся фрагменты не менее 27 
особей. Все они погибли примерно 72,5 млн 
лет назад. Учёные считают, что этих животных 
убило некое внешнее воздействие. 

Источник: www.cybersecurity.ru 

В истории земли неоднократно случались катастрофы, вызывав-
шие массовое вымирание животных. Динозавры относятся к холод-
нокровным животным, их обмен веществ был тесно связан с тем-
пературой. При глобальной катастрофе (извержение вулкана, удар 
метеорита) в воздух поднимаются миллиарды тонн пыли, и атмосфе-

ра становится непроницаемой для солнечных лучей, 
на земле резко падает температура. Холоднокровные 
животные в таких условиях теряют активность, впа-
дают в оцепенение, из которого уже не могут выйти. 
Подобные «кладбища» динозавров встречаются во 
многих уголках нашей планеты.

александр владимирович беляЧенко
доцент кафедры морфологии и экологии 
животных, кандидат биологических наук

Силицен поможет в развитии микроэлектроники
Группе исследователей из западной Европы 
и США впервые удалось получить силицен. 
Кремниевый «родственник» графена должен 
продлить жизнь закону Мура, описывающему 
процесс миниатюризации микроэлектронных 
устройств со временем.

Источник: www.inauka.ru

В настоящее время развитие современной электроники тормо-
зится тем, что традиционные полупроводные технологии на основе 
кремния начали подходить к своим физическим пределам. Сегод-
ня большое количество работ посвящено исследованию графена, 
созданию и моделированию полупроводниковых приборов на его 

основе. Новый материал может оказаться более перс-
пективным, потому что он совместим с традиционной 
кремниевой технологией и в то же время более устой-
чив к внешним воздействиям. Всё это может ускорить 
создание элементов новых микросхем, работающих 
на основе отдельных электронов. 

Даниил николаевич браташов,
инженер лаборатории 

«Полупроводниковая электроника» 
кафедры физики полупроводников
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новости балашовского инститУта

Вуз украсится храмом
В уютном дворе главного корпуса Балашовского института СГУ кипят строитель-
ные работы. Здесь в старинном здании, принадлежавшем до революции мест-
ному духовному училищу, долгое время располагались учебные аудитории, а 
теперь возрождается храм во имя благоверного князя Александра Невского.

В год 100-летнего юбилея Саратовского 
университета в славной истории БИ СГУ 
открывается новая и яркая страница. Тра-
диционно русская классическая высшая 
школа всегда уделяла особое внимание 
взаимодействию науки и религии. И одна 
из добрых примет нашего времени – воз-
вращение системы высшего образования к 
ценностям православной культуры. 

Строительство храма в БИ СГУ – один из 
наиболее важных результатов соглашения 
о сотрудничестве между Центром духовной 
культуры института и Саратовской епар-
хией РПЦ. Согласно данному документу в 
институте были проведены благотворитель-
ные акции, патриотические мероприятия, 
паломнические поездки, а также I Всерос-
сийская научно-практическая конференция 
«Светская и духовная системы образова-
ния: взаимодействие и сотрудничество». В 

настоящее время на филологическом фа-
культете Балашовского института открыта 
новая специализация «Русская православ-
ная культура», где ряд специализирован-
ных предметов будут преподавать педагоги 
Саратовской епархии. Кроме того, на учёбу 
в вуз поступило несколько священнослужи-
телей из соседних районов.

Во время деловой поездки в Балашов 
БИ СГУ посетил глава Саратовской епар-
хии владыка Лонгин. Символично, что его 
визит состоялся в православный празд-
ник Преображения Господня (Яблочный 
спас), а также в день шестилетия со дня 
его рукоположения в епископы. Директор 
Балашовского института СГУ В.К. Кабанин 
подробно рассказал гостю о трудоёмких 
строительных работах по укреплению и 
капитальному ремонту старинного здания, 
в котором будет находиться храм. Епископ 
Саратовский и Вольский Лонгин внима-
тельно ознакомился с первым этапом ре-
конструкции здания, одобрил ход работ и 
высказал свои пожелания.

Строительство храма в Балашовском 
институте – знаменательное событие для 
жизни старейшего вуза Прихопёрья. В на-
стоящее время в России восстановлено и 
построено более 100 церквей и часовен при 
высших учебных заведениях. В СГУ недав-
но прошёл молебен, посвящённый началу 
строительства храма во имя святого апосто-
ла и евангелиста Иоанна Богослова. 

Начало богослужений в восстановлен-
ном храме, а также совместные меропри-
ятия Центра духовной культуры БИ СГУ 
и Балашовского благочиния Саратовской 
Епархии РПЦ станут важной вехой в жизни 
пятитысячного коллектива вуза и жителей 
близлежащих микрорайонов города. 

ольга саМороДова
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Епископ Саратовский и Вольский Лонгин
 и директор БИСГУ В. К. Кабанин

   новости пеДагогиЧеского инститУта

Приёмная кампания в Пединституте
Наступившему учебному году предшес-
твовала напряжённая приёмная кампа-
ния во всех вузах России. Приказ Минис-
терства образования и науки о правилах 
приёма в вузы на 2009/2010 учебный год, 
а также последующие его изменения и 
дополнения предоставили большие воз-
можности абитуриентам и в то же время 
внесли много корректив в традиционную 
работу приёмных комиссий. 

 Чётко прописанные теоретические по-
ложения оказалось очень непросто реали-
зовать на практике. Сам процесс зачисле-
ния в три этапа показал, что далеко не все 
абитуриенты готовы разобраться в предо-
ставленных им больших возможностях для 
определения дальнейшей собственной 
жизни. Но, несмотря на все трудности, за-
числение на I курс Пединститута благопо-
лучно завершилось. Все 290 бюджетных 
мест дневной формы обучения заняты 
достойными ребятами, сумевшими выдер-
жать конкурс.

В среднем по Педагогическому институ-
ту конкурс составил 2,9 человека на место. 
Особо популярными оказались специаль-
ности «Педагогика и психология» и «Педа-
гогика и методика начального образования» 
факультета педагогики, психологии и на-
чального образования, «Русский язык и ли-
тература» факультета русской словесности 
и «Английский язык» факультета иностран-
ных языков. 

Большинство студентов, поступивших на 
I курс Педагогического института, – жители 
Саратова и Саратовской области. Пред-
ставителей Волгоградской, Самарской, Че-
лябинской областей значительно меньше. 
Граждане других государств  не смогли кон-
курировать с россиянами, хотя им и была 
предоставлена возможность не сдавать 
ЕГЭ, а поступать в вуз по экзаменам.

После такой богатой на эмоции приём-
ной кампании невольно возникают мысли 
о том, как всё будет происходить в следу-
ющем году. Хочется надеяться, что абиту-
риенты 2010 года будут немного обдуман-
нее подавать документы, не распыляясь 
на разные вузы, и заранее готовиться по 
одному, наиболее интересному и близко-
му образовательному направлению.

ирина королЁва,
ответственный секретарь приёмной 

комиссии дневной формы обучения 
Педагогического института СГУ 

зДоровый образ Жизни

Студентка второго курса факультета физической культуры 
и спорта Педагогического института Мария Петрова приняла 
участие в Первенстве России среди юношей и девушек по 
водным лыжам, которое проходило на центральном водном 
стадионе города Балаково. С 19 по 23 августа 75 российских 
атлетов соревновались в различных спортивных дисципли-
нах. По итогам первенства студентка СГУ, выступавшая в 
подгруппе до 21 года завоевала 2 место по фигурному ка-
танию на водных лыжах и 3 место в многоборье. Мария вы-
полнила норматив мастера спорта России по воднолыжному 
спорту и вошла в состав российской молодёжной сборной. 
Мария Петрова тренируется на Водном стадионе СГУ под 
руководством Елизаветы Валерьевны Трущечкиной.

валерий раЧковский

Мастер по водным лыжам

новости стУДпрофкоМа

   новости стУДсовета

Каникулы с рюкзаком
Изюминкой летней оздоровительной кампании СГУ 2009 года стало проведение 
шести туристических походов. Любители путешествий провели 34 дня в покоре-
нии необъятных просторов нашей страны. Общая протяжённость всех маршру-
тов составила 7500 километров , что сравнимо с расстоянием от Саратова до Ха-
баровска, 500 из которых были пройдены пешком. Всего этим летом в походах 
побывало 223 студента из всех структурных подразделений университета.

Первыми стали походы по Красноармейскому району Саратовской области. Путе-
шественники побывали на месте стоянки хана Ахмата и поднялись на утёс Степана 
Разина. После этого студенты СГУ отправились на север, там они познакомились с 
культурой и бытом в селениях лопарей и приняли участие в экологической акции по 
очистке побережья Белого моря от мусора, проводимой Мурманской экологической 
организацией «ЭКОТУР». В Новобурасском районе туристы исследовали пещеру ле-
гендарного разбойника Кудеяра, в Лысогорском районе – спустились вдоль реки Мед-
ведицы, а в Хвалынском районе – исследовали национальный парк «Хвалынский».

Участникам последнего похода по Хвалынскому району организаторы сделали 
приятный и вкусный сюрприз: торт, приготовленный из печенья, сушек и сгущённого 
молока и украшенный шестью бенгальскими огнями, по числу походов в летней оздо-
ровительной кампании 2009 года. 

Сразу после возвращения из походов активисты туристического клуба СГУ «Доро-
ги края» начали разрабатывать новые маршруты летней оздоровительной кампании 
2010 года, география которых обязательно расширится.

С сентября Студсовет СГУ возобновляет активную работу. 10 сентября 
прошёл семинар-совещание с кураторами студенческих академических 
групп «Школа кураторов», а студентов 1 курса обучат основным туристи-
ческим навыкам на ХI туристическом слёте, 
который состоится в выходные дни, с 18 по 
20 сентября. Через неделю, 27 сентября, 
Студсовет проведёт фестиваль «Планета 
детства». 4 октября по сложившейся тра-
диции на лыжной базе университета пройдёт 
легкоатлетический кросс памяти Д.И. Лучини-
на. В начале октября планируется проведение 
фестиваля лучников «Университетская застава»

Возобновят свою работу дискуссионный клуб 
«Альтернатива», клуб интеллектуальных игр «Улей», 
туристический клуб «Дороги края», клуб киберспорта 
«Клик», клуб любителей музыки «Люмузин-СГУ», «Уни-
верситетский киноклуб», клуб исторического фехтования и 
реконструкции «Университетская застава», клуб любителей би-
льярда и фотоклуб «Нюанс». Немного изменится формат «Школы 
студенческого этикета», а работа информационных секторов Сту-
денческих советов приобретёт новую огранку.

юлия навотная 

Лето новых возможностей
Сентябрь – начало нового витка 

учебного процесса, но вместе с тем и 
время воспоминаний и обсуждений 
удачно проведённых летних дней. 
Лето–2009 доказало, что студенты СГУ 
умеют отдыхать с пользой для дела. 

Самые решительные из них отправи-
лись удивлять студентов других регионов. 
Так, например, учащиеся факультета нано- 
и биомедицинских технологий Виктория 
Сатаева и Валентина Бабкова участвова-
ли в смене «Молодёжное предпринима-
тельство» Всероссийского молодёжного 
форума «Селигер–2009». Сменяли их на 
форуме наши студенты, пробующие себя 
и в направлениях «Артпарад», «Лидерство 
и молодёжные общественно-политические 
организации» и многих других. Ребята не 
только наслаждались природой и обще-
нием со сверстниками всей страны, но и 
проходили образовательные программы, 
получали необходимые инструменты для 
реализации своих идей в науке, бизнесе, 
искусстве, социальной сфере. А для кого-
то, быть может, самым впечатляющим мо-
ментом была встреча с президентом или 
министрами нашей страны.

Ещё одна группа профактива во главе 
с Абубикеровой Эльмирой отправилась 
участвовать в лидерской смене оздорови-
тельно-спортивного лагеря «Ждановец» 
Нижегородского государственного техни-
ческого университета. Программа этой 
смены была наполнена обучающими тре-
нингами, конкурсными этапами и экскурси-
онными маршрутами, ну а самое главное –  
единением молодёжных делегаций всего 
Приволжского федерального округа. 

Самые же гостеприимные студенты 
СГУ встречали гостей сами – в лагере 
«Чардым». В лидерскую смену мы встре-
тили молодёжь и Саратовского края, и 

других приволжских регионов. Студенты 
Ульяновского государственного универ-
ситета и Пермского государственного пе-
дагогического университета восторгались 
красотой и романтикой нашего острова. 
Но главное, что приобрели и гости, и наши 
ребята, – это новые друзья. Уже в течение 
смены совместные идеи и взаимоподде-
ржка позволили им провести интересные 
мероприятия. А кто знает, может, в даль-
нейшем они реализуют вместе какой-ни-
будь «инновационный» проект?

Проектированию был посвящён и об-
ластной форум «ДрайвЕР», объединив-
ший на территории трёх вузовских лагерей 
в Чардыме и наших студентов, и ребят из 
районов Саратовской области. Важности 
и переживаний прибавляло то, что защита 
проектов проходила на глазах у прибыв-
ших на студенческий остров депутатов 
Государственной думы и работников об-
ластного Правительства.

Ну и, наконец, самые заслуженные, а 
оттого самые уставшие за учебно-рабочий 
год активисты студенческого профсоюза 
отдохнули на морском побережье и Кав-
казских минеральных водах, опять же с 
пользой – для здоровья души и тела! 

виктория ДУДко
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новости библиотеки

Гуманитарные новинки и юбилейные выставки
Летом отдел периодических изданий Науч-
ной библиотеки СГУ пополнился новыми 
гуманитарными журналами. Вниманию со-
трудников и студентов представлены два на-
учных издания: «Философия образования» и 
«Иностранные языки в высшей школе». 

В журнале «Иностранные язы-
ки в высшей школе» опубликова-
ны статьи учёных-филологов по 
системному анализу лексических 
единиц, оптимизации учебного 
процесса, сопоставительные ис-
следования языковых единиц, ис-
следования культурно-языковой 
картины мира. 

Так в статье «Риторические 
предпосылки обучения объясни-

тельному высказыванию» исследуется структура 
объяснительного высказывания как одна из ве-
дущих форм выражения мысли, а статья «Через 
характеристику лица к индивидуальному имид-
жу» исследует способы использования характе-
ризующей лексики современного немецкого язы-
ка для создания индивидуального имиджа.

Актуальность журнала «Философия образова-
ния» обусловлена назревающим разрывом между 
материальными и духовными составляющими об-
щественного производства. Концепция журнала сво-

дится к тому, что философия образования не только 
отражает наиболее общее видение мира, но и учит 
«искусству жить разумно», что очень важно при фор-
мировании личности.

В журнале «Философия 
образования» представлены 
рубрики: «Проблема челове-
ка и формирование личнос-
ти в контексте современного 
образования и воспитания», 
«Актуальные вопросы раз-
вития современной школы 
и вуза», «Инновации и тех-
нология в образовательном 
процессе», «Вопросы совре-
менной национальной идеи об-
разования» и другие. 

В начале сентября в зональной научной 
библиотеке пройдут выставки, подготовленные 
к столетию СГУ. Среди экспозиций будут пред-
ставлены материалы, посвящённые профессо-
рам-юбилярам университета: Ю.Н. Тюхтяеву, 
А.Г. Рокаху, В.С. Андрушкевичу, М.Д. Гольдфей-
ну и Л.А. Назаркину.

Сотрудники Научной библиотеке СГУ в новом 
учебном году приглашают читателей познакомить-
ся с научными изданиями и посетить юбилейные 
выставки.

Диана голяМова, елена Щербакова

Фестиваль свободного ПО в СГУ
19 сентября 2009 года в XII корпусе Саратовско-

го государственного университета состоится День 
свободного программного обеспечения Software 
Freedom Day. Всемирный фестиваль свободного 
и открытого программного обеспечения проводит-
ся ежегодно по инициативе некоммерческой орга-
низации Software Freedom International. Команды 
добровольцев во всём мире устраивают местные 
празднования Software Freedom Day. 

В Саратове уже имеется опыт организации по-
добных мероприятий в 2007 и 2008 годах. По за-
мыслу организаторов, фестиваль проводится для 
того, чтобы познакомить пользователей с преиму-
ществами применения свободного программно-
го обеспечения в образовании, госучреждениях, 

дома и в бизнесе. Вторая цель – раскрыть фило-
софию свободного программного обеспечения. 
Наконец, фестиваль помогает привлечь к подде-
ржке свободного программного обеспечения боль-
ше людей.

Участники фестиваля выступят с докладами, 
презентациями и мастер-классами по тематике 
свободного и открытого программного обеспечения. 
Материалы докладов и мастер-классов будут опуб-
ликованы в электронном сборнике, получить кото-
рый можно будет на фестивале. Более подробную 
информацию о проведении Software Freedom Day 
можно узнать на сайте http://sfd.sgu.ru и у координа-
торов проекта по телефонам 210-670 и 210-673.

александр логинов

Провинциальные вопросы 
для международного осмысления

В рамках празднующегося в 
этом году 100-летнего юбилея, 
Саратовский государственный 
университет распахнёт свои две-
ри для участников международ-
ной конференции «Российская 
провинция: опыт комплексного 
исследования», которая будет 
проходить с 30 сентября по 2 ок-
тября 2009 года. 

Проведение конференции 
«Российская провинция: опыт 
комплексного исследования» яв-
ляется важным событием в куль-
турной жизни региона, поскольку 
затрагиваемые в докладах воп-
росы жизненно важны для пони-
мания перспектив развития всего 
российского общества. Провинция 
является тем уникальным ресур-
сом, роль которого в раскрытии 
инновационного потенциала Рос-
сии долгое время недооценива-

лась. Свидетельством пробужде-
ния внимания к провинциальной 
тематике в рамках гуманитарных 
дисциплин является тот научный 
резонанс, который вызвала прово-
димая Саратовским государствен-
ным университетом конференция –  
согласие на участие в ней дали 
более 30 исследователей из раз-
личных регионов России, а также 
несколько иностранцев.

В рамках конференции пред-
полагается работа следующих 
секций:

Провинциализм и федера-
лизм: парадигмы социально-
гуманитарного знания.
Правовое государство и граж-
данское общество: регио-
нальный аспект.
Социальная структура рос-
сийской провинции.
Экономика российского ре-

•

•

•

•

гиона: инновации и стабиль-
ность.
Российская провинция в зер-
кале литературы.
Между западом и Востоком: 
российская провинция на пе-
рекрёстке цивилизаций.
Международная конференция 

«Российская провинция: опыт 
комплексного исследования» 
проводится при поддержке Рос-
сийского гуманитарного научного 
фонда, основной целью которого 
является поддержка гуманитар-
ных научных исследований и 
распространение гуманитарных 
научных знаний в обществе. 

Более подробную инфор-
мацию о конференции можно 
получить по электронной почте 
dandee@list.ru или по телефону 
8 (8452) 22-51-12

Даниил аникин

•

•

Материалы собрали юлия навотная, 
Михаил шефер и юлия порУкова 

Учёные объяснили аномальные свойства воды
Ученые выяснили, что молекулы воды 
формируют одновременно два типа структур, 
сосуществующих в жидкости вне зависимости 
от температуры. Один тип формируется в виде 
сгустков примерно по 100 молекул. Второй 
тип окружает сгустки и менее упорядочен. 

Источник: www.eco.rian.ru

У воды бывают разные состояния: жидкое, газообразное и твёр-
дое, но в любом из них она имеет два типа структуры. за счёт во-
дородных связей лёд имеет более плотную «упаковку», чем пар и 
жидкая вода, так как в жидкой воде происходит деформация водо-
родных связей, а в газообразном какая-то часть водородной сетки 
вообще разрывается. Поэтому более точно структуру воды можно 

изучить, когда она будет в твёрдом состоянии. В 
твёрдом состоянии глобулы (сгустки) воды обра-
зуются по 100 и менее молекул, и чем больше 
глобул в воде, тем она структурированнее. Ок-
ружают глобулы не включённые в них и менее 
упорядоченные молекулы. 

любовь филипповна коЖина,
доцент кафедры общей 
и неорганической химии, 

кандидат химических наук

Создана карта подвижных озёр Антарктиды
Четыре с половиной года учёные наблюдали 
за подлёдными озёрами в Антарктике при по-
мощи инструментов спутника NASA ICESat. Из 
280 озёр на Антарктиде 124 оказались подвиж-
ными. Гляциологи составили первую подроб-
ную карту подвижных озёр.

Источник: www.inauka.ru

Эти так называемые «переползающие» озёра располагаются в вос-
точной части Антарктиды, на Советском плато, а это зона блоковой 
структуры. По контактным зонам поднимаются потоки геотермической 
теплоты, и за счёт этого происходит оттаивание ледяного покрова. Со-
ставленная карта подлёдного рельефа представляет большой интерес 

с точки зрения геоморфологии, ведь в понижениях ре-
льефа наверняка должны быть участки талой воды, 

которые, в свою очередь, интересны нахождением 
в них различных видов фауны и флоры, которые 
существовали в древние времена. А ещё «пере-
ползающие» озёра – это бесценный резервуар 

чистой воды на земле. 
татьяна владимировна горбовская,

старший преподаватель кафедры 
геоморфологии и геоэкологии



Как ведущие организаторы юбилей-
ных торжеств что вы считаете главным 
в проделанной к юбилею работе?

Е.Г. Елина: Мы считаем, что в первую 
очередь необходимо рассказать о работе 
над изданиями, посвящёнными истории 
университета и его выдающимся сотруд-
никам. К 1 сентября в серии «Профес-
сора Саратовского университета» уже 
вышел целый ряд изданий, посвящён-
ных видным учёным – математику Вик-
тору Владимировичу Вагнеру, бывшему 
ректору нашего университета Анатолию 
Михайловичу Богомолову. Вышли книги 
в этой же серии о крупном политологе 
Владимире Борисовиче Островском и 
замечательном университетском геологе 
Анатолии Савельевиче Грицаенко. 

На сегодня опубликовано очень много 
юбилейных научных изданий, сборников 
научных материалов, среди которых не-
льзя не назвать Первый Хлестаковский 
сборник, посвящённый 100-летию уни-
верситета и 200-летию Н.В. Гоголя. 

Мы готовим замечательный подарок для 
всего коллектива университета – очень кра-
сивый фотоальбом. Автор фотографий –  
известный саратовский фотохудожник Ген-
надий Николаевич Савкин. Фотоальбом 
«Саратовский университет в год своего 
столетия» посвящён нынешнему дню СГУ. 
Сейчас он уже свёрстан и находится в про-
изводстве в одной из лучших московских 
типографий. Мы надеемся, что это будет 
красивый, эффектный подарок к юбилею. 

В близкое время из печати выйдет книж-
ная серия «О времени и о себе». Первой 
из них станет книга историка Леонарда 
Адамовича Дербова «Страницы воспоми-

наний». В этой же серии готовится к пе-
чати книга знаменитого университет-ского 
летописца Бронислава Ивановича Бори-
сова «О, спорт! Люди, события, факты» –  
об истории университетского спорта. 

Силами сотрудников Института исто-
рии и международных отношений подго-
товлены к печати двухтомник «История 
Саратовского университета» и книга Со-
ломона Моисеевича Стама «Моя жизнь: 
учителя, друзья и наука». На страницах 
этих изданий выдающиеся учёные рас-
сказывают в основном о своих учителях. 
Таким образом рождается концепция 
празднования нашего юбилея. Первое, 
что мы пытаемся делать – это увекове-
чить память наших учителей, тех, кто на-
чинал и укреплял наш университет.

Можно ли сказать, что концепция 
празднования формулируется как 
дань памяти наши учителям?

В.В. Прозоров: Это было бы слишком 
упрощённой формулировкой. Скорее, 
концепцию праздничных мероприятий 
можно выразить словами: «Вековые тра-
диции – инновационные перспективы». 
Под таким девизом проходит и нынешняя 
жизнь в университете, и подготовка к его 
столетнему празднованию.

Кроме издательской деятельности, 
какие ещё дела и события, проходя-
щие в рамках празднования векового 
юбилея, вы хотели бы отметить?

Е.Г. Елина: Для нас очень важно, что 
празднование юбилея получило офици-
альный государственный статус. 22 июня 
было издано распоряжение правитель-
ства РФ за подписью Владимира Влади-
мировича Путина о праздновании 100-

летия со дня основания СГУ. Это очень 
важная, знаковая веха. 

В университете 2 года назад создана 
очень активная Ассоциация выпускни-
ков, помогающая сейчас в подготовке к 
столетию. При вступлении в ассоциацию 
платится небольшой взнос – 200 рублей. 
Иногда задают вопрос, на что тратятся эти 
деньги, а также поступления от спонсоров-
выпускников университета. Сейчас мы ис-
пользуем эти средства на восстановление 
и реконструкцию могил профессоров и 
выдающихся деятелей Саратовского уни-
верситета на Воскресенском кладбище.

Естественно, в первую очередь мы за-
нимаемся могилами тех людей, у которых 
не осталось ни родственников, ни наслед-
ников и которые может восстановить толь-
ко университет. Сейчас уже восстановлена 
и находится в идеальном состоянии моги-
ла сына архитектора Карла Людвиговича 
Мюфке – мы посчитали, что данью уваже-
ния к творцу университетского архитектур-
ного комплекса станет забота о могиле его 
сына. Буквально в эти дни заканчиваются 
работы на могиле самого Карла Людвиго-
вича Мюфке. Восстановлены могила и па-
мятник, а также расчищена территория вок-
руг могилы известного профессора-химика 
Леонида Марковича Кульберга. Восстанов-
лена и сейчас находится в идеальном со-
стоянии могила профессора-филолога Ев-
графа Ивановича Покусаева. В ближайших 
планах у нас восстановление могилы осно-
воположника саратовской филологической 
школы Александра Павловича Скафтымо-
ва. На средства геологического факультета 
восстанавливается надгробный памятник 
братской могилы, где похоронены студен-
ты-геологи, погибшие при исполнении слу-
жебного долга в 1957 году. 

Что станет кульминацией этого 
юбилейного года?

В.В. Прозоров: Кульминацией станет, 
естественно, само празднование юбилея 
университета. Оно во многом, наверное, 
будет вторить тому, что было 100 лет на-
зад. Мы пытаемся воспроизвести многие 
события столетней давности, но, к со-
жалению, многое невосстанавливаемо 
и невосстановимо. Например, в районе 
Липок сейчас нет Александро-Невского 
собора, откуда по Московской улице на-
чалось праздничное шествие до Москов-
ской площади, на месте которой сейчас 
находится университет.

Мы предполагаем, что 19-му декабря 
будет предшествовать серия мероприя-
тий. В декабре будут проходить ежеднев-
ные праздники с участием и студентов, и 
выпускников, и преподавателей, и ветера-
нов – то есть всех, кто так или иначе свя-
зан с университетом, кто помнит универ-
ситет, кто верен ему в своём сердце. Все 
получат возможность отметить столетие и 
пропеть славу своему университету. 

Центральные события назначены на 
18 и 19 декабря. Какие мероприятия пла-
нируются в эти знаменательные дни?

В.В. Прозоров: 18 декабря состо-
ится Совет Советов в университете –  

торжественное заседание, посвящён-
ное юбилею. А на следующий день в 
Театре оперы и балета уже в масшта-
бах города, области, России состоится 
праздничное заседание Учёного совета 
университета. Это будет не празднич-
ный концерт, а именно торжественное 
заседание Учёного совета. 

Мы не можем ограничиться одним ве-
чером, так как у нас очень много друзей 
и коллег. Скорее всего, будут отдельные 
концерты для студентов, преподавателей, 
ветеранов. 

Кроме того, в рамках декабрьских 
мероприятий на базе университета 
пройдут VII Пименовские чтения. В 
этом году Пименовские чтения будут 
посвящены 100-летию университета, и 
мы выступим в роли хозяев. Сейчас мы 
готовим программу, собираем заявки. 
Соберутся представители всех саратов-
ских вузов, учёные из других городов. 
Это научно-просветительское действо 
состоится в эти наши праздничные де-
кабрьские дни. 

Подготовка таких праздничных ме-
роприятий – это огромная нагрузка. 
Как коллектив университета показал 
себя в тяжёлом испытании подготовки 
к юбилею?

Е.Г. Елина: Очень деятельно функ-
ционирует отдел по празднованию сто-
летия. Сейчас в этом отделе в основном 
работает молодёжь, к работе привлечены 
студенты нашего университета. И я вижу, 
с каким желанием, интересом, отдачей и 
большим душевным трепетом они гото-
вятся к столетию. Чем ближе к юбилей-
ным дням, тем больше и больше народу 
мы будем привлекать. Нам понадобятся 
помощники для встречи гостей, для их 
размещения, для приветствий. Сейчас 
нет тревоги по поводу того, что кто-то не 
захочет в этом принимать участие. Пото-
му что столетие – это общий праздник.

В.В. Прозоров: Радует тот энтузи-
азм, с которым откликаются все без 
исключения коллективы всех без ис-
ключения структурных подразделений. 
Кроме того, очень много дел, которые 
идут своим чередом в каждой структу-
ре, в каждом подразделении универси-
тета, оказываются тесно связанными с 
вековым юбилеем. Появляется новый 
XII корпус, и в нём торжественно откры-
вается аудитория имени ректора Бого-
молова, в XI корпусе появляется ауди-
тория памяти ровесника университета, 
профессора Покусаева. Мы помним, как 
накануне Дня Победы университет тор-
жественно университет принимал учас-
тие в открытии мемориальной доски 
в память о наших педагогах, которые 
жили в общежитиях на Вольской. Таких 
дел очень много. 

Я думаю, что столетний юбилей – это 
ещё один предлог для того, чтобы уни-
верситет продемонстрировал свою кон-
солидацию, своё единство во всём своём 
многообразии.

беседовал кирилл заХаров
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Начало летних каникул – один из самых долгожданных моментов в учебной 
жизни студентов и преподавателей. Кто-то ещё во время сессии планировал 
провести два летних месяца в путешествиях, некоторые думали прожить это 
время на даче, а кто-то мечтал отдохнуть на морском берегу… Корреспонден-
ты «Саратовского университета» спросили у студентов и сотрудников СГУ, как 
прошли их каникулы, с какими летними впечатлениями и воспоминаниями они 
встречают начало нового учебного года.

Бронислав Иванович 
Борисов, бывший 
сотрудник НИИ 
механики и физики: 

Самое главное собы-
тие моего лета – присво-
ение лагерю «Чардым» 
имени В.Я. Киселёва, 
бывшего заведующего 

кафедрой физической культуры, человека, 
который и основал наш лагерь. Поскольку 
я выступил инициатором этого события, то 
был этим летом в «Чардыме». Были там и 
знакомые мне спортсмены, которые учи-
лись в СГУ и выступали за университет.

Анна Мошкова, 
студентка 4 курса 

Института истории 
и международных 

отношений:
Летом я была у сво-

ей сестры в Москве. И, 
поскольку я искусство-
вед, старалась посе-
тить как можно больше музеев Москвы, 
узнать максимум того, что пригодится мне 
для учёбы по моей специальности. Поезд-
ка в Москву стала моим самым ярким лет-
ним впечатлением!

Иван Овчаренко, сту-
дент 4 курса физичес-
кого факультета:

Я оформлял квар-
тиру, болел, занимался 
всякой ерундой, выпол-
нял заказы на работе. 
Была у нас и произ-
водственная практика 

на предприятии НИИ микроструктурного 
волокна. Практика мне понравилась, но 
вот подробнее я рассказать не могу, так 
как предприятие немного секретное.

Наталья Мячина, 
студентка 1 курса 
социологического 

факультета: 
Летом я в первую 

очередь долго и му-
чительно сдавала эк-
замены. Потом ещё 
много приходила в 
университет: сдавала документы, жда-
ла результаты… В принципе, поступле-
ние оказалось не таким сложным, как я 
ожидала. А в конце лета я даже успела 
съездить на море и отдохнуть там . И вот 
сегодня у меня первый учебный день!

Кирилл Андреев, 
студент 2 курса 
Института химии:
Летом у нас была прак-
тика на кафедре фи-
зической химии. Это 
была ознакомительная 
практика, поэтому нам 
рассказали очень мно-

го интересного о кафедре, научных проек-
тах, работах, исследованиях, профессор-
ском составе. А отдохнуть этим летом у 
меня почему-то так и не получилось. 

Елизавета Кировна 
Толмачёва, 
старший преподава-
тель кафедры общей 
геологии и полезных 
ископаемых:

Летом я заканчи-
вала работу над дис-
сертацией. В октябре 

должна быть защита. Поэтому сейчас 
идёт активная подготовительная работа. 
Отдых был коротким, ведь летом у студен-
тов практики. И отпуск оказался разделён: 
часть в июле, потом практика у географов, 
и оставшийся отпуск – до начала сентяб-
ря. Так что работы очень много, и на отдых 
времени совсем не осталось.

Алексей Чеботарёв, 
студент 2 курса 
геологического 

факультета:
Сначала я недолго 

работал охранником 
лагеря «Чардым». А 
после этого мы отды-
хали с друзьями, ез-
дили на природу и гуляли до утра! Хотя 
вернуться в университет, снова увидеть 
друзей очень хотелось.

Людмила Викторов-
на Грицук, ведущий 
инженер общеуни-
верситетских служб:

Я отдыхала в ла-
гере «Чардым». И 
это было просто за-
мечательно: Волга, 
солнце, здоровое 

питание, много хороших мероприятий, 
которые проводили воспитатели со сту-
дентами, и мы, взрослые, принимали в 
них участие. Вообще я помолодела лет 
на десять вместе со студентами! И впе-
чатления незабываемые. Я очень люб-
лю наш «Чардым»!

Евгений Жулидов, 
старший лаборант 
Образовательно-

научного института 
наноструктур 
и биосистем:

Половину лета я ра-
ботал в стенах универ-
ситета. Мы доделыва-
ли предыдущие наработки и старались в 
новый учебный год войти без каких-либо 
незаконченных дел. А оставшуюся поло-
вину провёл дома в деревне, так как я 
иногородний.

Дарья Скотникова, 
студентка 1 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

Я всё лето посту-
пала. Сдавала ЕГЭ. 
Потом волновалась, в 
июле ждала результа-
ты. Теперь счастлива, 

что поступила! Мне очень нравится СГУ, 
хотя я здесь всего несколько дней.

Университетское лето – 2009
Юрий Иванович 
Левин, декан 
факультета нелиней-
ных процессов:

Летом я занимался 
приёмом абитуриен-
тов, поэтому мой от-
пуск был сокращён. В 
июле и в начале авгус-

та я был здесь. В этом году всё было не 
так просто: новая система, ЕГЭ, и абиту-
риенты вели себя не так, как раньше. Но, 
тем не менее, я отдохнул. Мой любимый 
вариант отдыха – забраться с палаткой 
куда-нибудь в глухое место: в Карелию, на 
Урал, в Архангельскую область. Но в этом 
году не вышло, так как надо было решать 
проблемы с абитуриентами. Но на юг всё-
таки удалось вырваться на неделю.

Мария Трухина, 
студентка 4 курса 

Института филологии 
и журналистики:

Летом я отдыхала 
в Москве, что мне не 
очень понравилось. 
Просто я бываю там 
каждый год, и все ин-
тересные места уже посмотрела. А по 
второму кругу не так интересно. Все мои 
друзья – здесь, в Саратове, так что отдых 
без них был достаточно скучным.

Юлия Васильевна 
Гуськова, докумен-
товед и ассистент 
кафедры романской 
филологии:

Лето у меня было 
разнообразным. И в 
приёмной комиссии 
поработала, и отдохну-

ла, и успела поболеть. В общем, лето по-
казалось длинным и очень насыщенным 
событиями. В приёмной комиссии работа 
была новая, сложная, и объём её был со-
вершенно неожиданным для нас для всех. 
А что касается отдыха, я съездила на море 
с семьёй и поэтому голова всё-таки разгру-
зилась к началу учебного года.

Светлана Викторовна 
Стецюра, заместитель 

декана по учебной 
работе факультета 

нано- и биомедицин-
ских технологий: 

Поскольку у нас в 
этом году много ново-
введений, все их надо 
каким-то образом воплотить в учебный 
процесс. И я, как доцент кафедры и замес-
титель декана по учебной работе, этим за-
нималась всё лето. А в июне съездила на 
стажировку в Ростов-на-Дону, где, как гово-
рится, совмещала полезное с приятным.

Университетское Мнение

Девиз юбилея СГУ: 
«Вековые традиции – 
 инновационные 

перспективы»
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Борис Геннадьевич 
Королёв, вахтёр 

VIII корпуса:
Сегодня я работаю 

фактически второй 
день. А летом был 
отпуск, и я съездил к 
своим детям в Москву 
и Белоруссию. У меня 
мальчик и девочка, конечно, уже взрослые. 
А ещё я посетил могилу моей матери.

Олеся Овчарова, 
студентка 4 курса 
географического 
факультета:

Мы ездили на пляж, 
отдыхали на даче, ез-
дили в гости, да прос-
то отлично проводили 
время с друзьями! А 

ещё проходили практику в Федераль-
ном БТИ, занимались инвентаризацией 
жилых помещений и прилежащих зе-
мельных участков. Очень понравилось, 
хороший коллектив, есть возможность 
остаться работать в дальнейшем.

Татьяна Евгень-
евна Заболотная, 

ассистент кафедры 
физической геогра-

фии и ландшафтной 
экологии: 

Отдохнула заме-
чательно! Съездила 
с семьёй в Брянск, 
в Смоленск. Гуляли в лесах, собирали 
грибы. Из Саратова до Смоленска еха-
ли на машине, и можно было наблю-
дать, как меняется ландшафт, пейзаж. 
Сначала степь, потом леса… Очень 
было здорово! 

Сергей Тарасов, 
студент 1 курса 
факультета нано- 
и биомедицинских 
технологий:

Летом всё как обыч-
но: пляжи, лес, друзья… 
Главное – я буквально 
вчера поступил в СГУ. 

Поэтому начало студенческой жизни –  
самый яркий момент моего лета. Теперь я 
студент Саратовского университета!

Роман Лизогубов, 
выпускник

биологического 
факультета: 

Я готовился и готов-
люсь к поступлению 
в аспирантуру. за всё 
лето отдохнул букваль-
но неделю. А сегодня у 
меня экзамены. Так что пожелайте мне 
удачи! А отдохнуть я еще успею.
Вопросы задавали Мария аксаниЧ

 и юлия навотная
фотографировала юлия навотная

В декабре 2009 года университет официально встретит своё 
столетие. Это станет кульминацией и итогом долгого юбилейно-
го марафона, под знаком которого СГУ живёт последнее время.  
О планах и подробностях юбилейных мероприятий, о том, что 
уже сделано и что нас ожидает в ближайшее время, корреспон-
дент «Саратовского университета» беседует с профессорами, 
планирующими и возглавляющими всю непростую работу по 
юбилейным мероприятиям: проректором по учебно-методи-
ческой работе Еленой Генриховной Елиной и директором Ин-
ститута филологии и журналистики, председателем Празднич-
ной комиссии по подготовке и проведению столетнего юбилея 
СГУ Валерием Владимировичем Прозоровым.

Наиболее значимые мероприятия, 
прошедшие в рамках празднования столетия СГУ:

Сентябрь 2007 года – Празднование 90-летия гуманитарного образования.
Апрель 2008 года – Празднование 90-летия физико-математического образования. 
14-16 декабря 2008 года – Проведение Шестых межрегиональных Пименовских 

чтений.
2008-2009 годы – Официальное открытие трёх отделов университетского музея: 

геологического, археологического и музея истории университета, разработка и уч-
реждение флага, герба, эмблемы университета.

4-6 февраля 2009 года – IV Саратовский салон изобретений, инноваций и ин-
вестиций, посвящённый 100-летию Саратовского государственного университета. 

Март 2009 года – Празднование 90-летия педагогического образования.
28 марта 2009 года – XII юбилейный Хлестаковский фестиваль.
6-8 апреля 2009 года – Дни русской словесности в Саратове.
26 апреля 2009 года – Региональный образовательный конкурс по гуманитар-

ным наукам «Человек, общество, мир», организованный СГУ при поддержке Сара-
товского епархиального управления, Правительства области и ряда министерств.

7 мая 2009 года – Открытие мемориальных досок на II и III общежитиях в честь выпус-
кника университета, героя Советского Союза Н.Я. Казакова и в честь преподавателей, ко-
торые жили в общежитиях: Е.И. Покусаева, М.Н. Бобровой, О.И. Ильина, И. В. Пороха.

22-23 мая 2009 года – Проведение международной научно-практической конфе-
ренции «Славянский мир: общность и многообразие».

23 мая 2009 года – Участие в организации Всероссийского дня славянской пись-
менности и культуры, открытие на территории университета памятника святым рав-
ноапостольным Кириллу и Мефодию.

Май 2009 года – Выход в свет первого тиража юбилейных открыток с изображе-
нием корпусов Саратовского университета.

1 сентября 2009 года – Открытие отреставрированного памятника Н.Г. Черны-
шевскому на площади между I, X и XI корпусами СГУ.



Как ведущие организаторы юбилей-
ных торжеств что вы считаете главным 
в проделанной к юбилею работе?

Е.Г. Елина: Мы считаем, что в первую 
очередь необходимо рассказать о работе 
над изданиями, посвящёнными истории 
университета и его выдающимся сотруд-
никам. К 1 сентября в серии «Профес-
сора Саратовского университета» уже 
вышел целый ряд изданий, посвящён-
ных видным учёным – математику Вик-
тору Владимировичу Вагнеру, бывшему 
ректору нашего университета Анатолию 
Михайловичу Богомолову. Вышли книги 
в этой же серии о крупном политологе 
Владимире Борисовиче Островском и 
замечательном университетском геологе 
Анатолии Савельевиче Грицаенко. 

На сегодня опубликовано очень много 
юбилейных научных изданий, сборников 
научных материалов, среди которых не-
льзя не назвать Первый Хлестаковский 
сборник, посвящённый 100-летию уни-
верситета и 200-летию Н.В. Гоголя. 

Мы готовим замечательный подарок для 
всего коллектива университета – очень кра-
сивый фотоальбом. Автор фотографий –  
известный саратовский фотохудожник Ген-
надий Николаевич Савкин. Фотоальбом 
«Саратовский университет в год своего 
столетия» посвящён нынешнему дню СГУ. 
Сейчас он уже свёрстан и находится в про-
изводстве в одной из лучших московских 
типографий. Мы надеемся, что это будет 
красивый, эффектный подарок к юбилею. 

В близкое время из печати выйдет книж-
ная серия «О времени и о себе». Первой 
из них станет книга историка Леонарда 
Адамовича Дербова «Страницы воспоми-

наний». В этой же серии готовится к пе-
чати книга знаменитого университет-ского 
летописца Бронислава Ивановича Бори-
сова «О, спорт! Люди, события, факты» –  
об истории университетского спорта. 

Силами сотрудников Института исто-
рии и международных отношений подго-
товлены к печати двухтомник «История 
Саратовского университета» и книга Со-
ломона Моисеевича Стама «Моя жизнь: 
учителя, друзья и наука». На страницах 
этих изданий выдающиеся учёные рас-
сказывают в основном о своих учителях. 
Таким образом рождается концепция 
празднования нашего юбилея. Первое, 
что мы пытаемся делать – это увекове-
чить память наших учителей, тех, кто на-
чинал и укреплял наш университет.

Можно ли сказать, что концепция 
празднования формулируется как 
дань памяти наши учителям?

В.В. Прозоров: Это было бы слишком 
упрощённой формулировкой. Скорее, 
концепцию праздничных мероприятий 
можно выразить словами: «Вековые тра-
диции – инновационные перспективы». 
Под таким девизом проходит и нынешняя 
жизнь в университете, и подготовка к его 
столетнему празднованию.

Кроме издательской деятельности, 
какие ещё дела и события, проходя-
щие в рамках празднования векового 
юбилея, вы хотели бы отметить?

Е.Г. Елина: Для нас очень важно, что 
празднование юбилея получило офици-
альный государственный статус. 22 июня 
было издано распоряжение правитель-
ства РФ за подписью Владимира Влади-
мировича Путина о праздновании 100-

летия со дня основания СГУ. Это очень 
важная, знаковая веха. 

В университете 2 года назад создана 
очень активная Ассоциация выпускни-
ков, помогающая сейчас в подготовке к 
столетию. При вступлении в ассоциацию 
платится небольшой взнос – 200 рублей. 
Иногда задают вопрос, на что тратятся эти 
деньги, а также поступления от спонсоров-
выпускников университета. Сейчас мы ис-
пользуем эти средства на восстановление 
и реконструкцию могил профессоров и 
выдающихся деятелей Саратовского уни-
верситета на Воскресенском кладбище.

Естественно, в первую очередь мы за-
нимаемся могилами тех людей, у которых 
не осталось ни родственников, ни наслед-
ников и которые может восстановить толь-
ко университет. Сейчас уже восстановлена 
и находится в идеальном состоянии моги-
ла сына архитектора Карла Людвиговича 
Мюфке – мы посчитали, что данью уваже-
ния к творцу университетского архитектур-
ного комплекса станет забота о могиле его 
сына. Буквально в эти дни заканчиваются 
работы на могиле самого Карла Людвиго-
вича Мюфке. Восстановлены могила и па-
мятник, а также расчищена территория вок-
руг могилы известного профессора-химика 
Леонида Марковича Кульберга. Восстанов-
лена и сейчас находится в идеальном со-
стоянии могила профессора-филолога Ев-
графа Ивановича Покусаева. В ближайших 
планах у нас восстановление могилы осно-
воположника саратовской филологической 
школы Александра Павловича Скафтымо-
ва. На средства геологического факультета 
восстанавливается надгробный памятник 
братской могилы, где похоронены студен-
ты-геологи, погибшие при исполнении слу-
жебного долга в 1957 году. 

Что станет кульминацией этого 
юбилейного года?

В.В. Прозоров: Кульминацией станет, 
естественно, само празднование юбилея 
университета. Оно во многом, наверное, 
будет вторить тому, что было 100 лет на-
зад. Мы пытаемся воспроизвести многие 
события столетней давности, но, к со-
жалению, многое невосстанавливаемо 
и невосстановимо. Например, в районе 
Липок сейчас нет Александро-Невского 
собора, откуда по Московской улице на-
чалось праздничное шествие до Москов-
ской площади, на месте которой сейчас 
находится университет.

Мы предполагаем, что 19-му декабря 
будет предшествовать серия мероприя-
тий. В декабре будут проходить ежеднев-
ные праздники с участием и студентов, и 
выпускников, и преподавателей, и ветера-
нов – то есть всех, кто так или иначе свя-
зан с университетом, кто помнит универ-
ситет, кто верен ему в своём сердце. Все 
получат возможность отметить столетие и 
пропеть славу своему университету. 

Центральные события назначены на 
18 и 19 декабря. Какие мероприятия пла-
нируются в эти знаменательные дни?

В.В. Прозоров: 18 декабря состо-
ится Совет Советов в университете –  

торжественное заседание, посвящён-
ное юбилею. А на следующий день в 
Театре оперы и балета уже в масшта-
бах города, области, России состоится 
праздничное заседание Учёного совета 
университета. Это будет не празднич-
ный концерт, а именно торжественное 
заседание Учёного совета. 

Мы не можем ограничиться одним ве-
чером, так как у нас очень много друзей 
и коллег. Скорее всего, будут отдельные 
концерты для студентов, преподавателей, 
ветеранов. 

Кроме того, в рамках декабрьских 
мероприятий на базе университета 
пройдут VII Пименовские чтения. В 
этом году Пименовские чтения будут 
посвящены 100-летию университета, и 
мы выступим в роли хозяев. Сейчас мы 
готовим программу, собираем заявки. 
Соберутся представители всех саратов-
ских вузов, учёные из других городов. 
Это научно-просветительское действо 
состоится в эти наши праздничные де-
кабрьские дни. 

Подготовка таких праздничных ме-
роприятий – это огромная нагрузка. 
Как коллектив университета показал 
себя в тяжёлом испытании подготовки 
к юбилею?

Е.Г. Елина: Очень деятельно функ-
ционирует отдел по празднованию сто-
летия. Сейчас в этом отделе в основном 
работает молодёжь, к работе привлечены 
студенты нашего университета. И я вижу, 
с каким желанием, интересом, отдачей и 
большим душевным трепетом они гото-
вятся к столетию. Чем ближе к юбилей-
ным дням, тем больше и больше народу 
мы будем привлекать. Нам понадобятся 
помощники для встречи гостей, для их 
размещения, для приветствий. Сейчас 
нет тревоги по поводу того, что кто-то не 
захочет в этом принимать участие. Пото-
му что столетие – это общий праздник.

В.В. Прозоров: Радует тот энтузи-
азм, с которым откликаются все без 
исключения коллективы всех без ис-
ключения структурных подразделений. 
Кроме того, очень много дел, которые 
идут своим чередом в каждой структу-
ре, в каждом подразделении универси-
тета, оказываются тесно связанными с 
вековым юбилеем. Появляется новый 
XII корпус, и в нём торжественно откры-
вается аудитория имени ректора Бого-
молова, в XI корпусе появляется ауди-
тория памяти ровесника университета, 
профессора Покусаева. Мы помним, как 
накануне Дня Победы университет тор-
жественно университет принимал учас-
тие в открытии мемориальной доски 
в память о наших педагогах, которые 
жили в общежитиях на Вольской. Таких 
дел очень много. 

Я думаю, что столетний юбилей – это 
ещё один предлог для того, чтобы уни-
верситет продемонстрировал свою кон-
солидацию, своё единство во всём своём 
многообразии.

беседовал кирилл заХаров
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Начало летних каникул – один из самых долгожданных моментов в учебной 
жизни студентов и преподавателей. Кто-то ещё во время сессии планировал 
провести два летних месяца в путешествиях, некоторые думали прожить это 
время на даче, а кто-то мечтал отдохнуть на морском берегу… Корреспонден-
ты «Саратовского университета» спросили у студентов и сотрудников СГУ, как 
прошли их каникулы, с какими летними впечатлениями и воспоминаниями они 
встречают начало нового учебного года.

Бронислав Иванович 
Борисов, бывший 
сотрудник НИИ 
механики и физики: 

Самое главное собы-
тие моего лета – присво-
ение лагерю «Чардым» 
имени В.Я. Киселёва, 
бывшего заведующего 

кафедрой физической культуры, человека, 
который и основал наш лагерь. Поскольку 
я выступил инициатором этого события, то 
был этим летом в «Чардыме». Были там и 
знакомые мне спортсмены, которые учи-
лись в СГУ и выступали за университет.

Анна Мошкова, 
студентка 4 курса 

Института истории 
и международных 

отношений:
Летом я была у сво-

ей сестры в Москве. И, 
поскольку я искусство-
вед, старалась посе-
тить как можно больше музеев Москвы, 
узнать максимум того, что пригодится мне 
для учёбы по моей специальности. Поезд-
ка в Москву стала моим самым ярким лет-
ним впечатлением!

Иван Овчаренко, сту-
дент 4 курса физичес-
кого факультета:

Я оформлял квар-
тиру, болел, занимался 
всякой ерундой, выпол-
нял заказы на работе. 
Была у нас и произ-
водственная практика 

на предприятии НИИ микроструктурного 
волокна. Практика мне понравилась, но 
вот подробнее я рассказать не могу, так 
как предприятие немного секретное.

Наталья Мячина, 
студентка 1 курса 
социологического 

факультета: 
Летом я в первую 

очередь долго и му-
чительно сдавала эк-
замены. Потом ещё 
много приходила в 
университет: сдавала документы, жда-
ла результаты… В принципе, поступле-
ние оказалось не таким сложным, как я 
ожидала. А в конце лета я даже успела 
съездить на море и отдохнуть там . И вот 
сегодня у меня первый учебный день!

Кирилл Андреев, 
студент 2 курса 
Института химии:
Летом у нас была прак-
тика на кафедре фи-
зической химии. Это 
была ознакомительная 
практика, поэтому нам 
рассказали очень мно-

го интересного о кафедре, научных проек-
тах, работах, исследованиях, профессор-
ском составе. А отдохнуть этим летом у 
меня почему-то так и не получилось. 

Елизавета Кировна 
Толмачёва, 
старший преподава-
тель кафедры общей 
геологии и полезных 
ископаемых:

Летом я заканчи-
вала работу над дис-
сертацией. В октябре 

должна быть защита. Поэтому сейчас 
идёт активная подготовительная работа. 
Отдых был коротким, ведь летом у студен-
тов практики. И отпуск оказался разделён: 
часть в июле, потом практика у географов, 
и оставшийся отпуск – до начала сентяб-
ря. Так что работы очень много, и на отдых 
времени совсем не осталось.

Алексей Чеботарёв, 
студент 2 курса 
геологического 

факультета:
Сначала я недолго 

работал охранником 
лагеря «Чардым». А 
после этого мы отды-
хали с друзьями, ез-
дили на природу и гуляли до утра! Хотя 
вернуться в университет, снова увидеть 
друзей очень хотелось.

Людмила Викторов-
на Грицук, ведущий 
инженер общеуни-
верситетских служб:

Я отдыхала в ла-
гере «Чардым». И 
это было просто за-
мечательно: Волга, 
солнце, здоровое 

питание, много хороших мероприятий, 
которые проводили воспитатели со сту-
дентами, и мы, взрослые, принимали в 
них участие. Вообще я помолодела лет 
на десять вместе со студентами! И впе-
чатления незабываемые. Я очень люб-
лю наш «Чардым»!

Евгений Жулидов, 
старший лаборант 
Образовательно-

научного института 
наноструктур 
и биосистем:

Половину лета я ра-
ботал в стенах универ-
ситета. Мы доделыва-
ли предыдущие наработки и старались в 
новый учебный год войти без каких-либо 
незаконченных дел. А оставшуюся поло-
вину провёл дома в деревне, так как я 
иногородний.

Дарья Скотникова, 
студентка 1 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

Я всё лето посту-
пала. Сдавала ЕГЭ. 
Потом волновалась, в 
июле ждала результа-
ты. Теперь счастлива, 

что поступила! Мне очень нравится СГУ, 
хотя я здесь всего несколько дней.

Университетское лето – 2009
Юрий Иванович 
Левин, декан 
факультета нелиней-
ных процессов:

Летом я занимался 
приёмом абитуриен-
тов, поэтому мой от-
пуск был сокращён. В 
июле и в начале авгус-

та я был здесь. В этом году всё было не 
так просто: новая система, ЕГЭ, и абиту-
риенты вели себя не так, как раньше. Но, 
тем не менее, я отдохнул. Мой любимый 
вариант отдыха – забраться с палаткой 
куда-нибудь в глухое место: в Карелию, на 
Урал, в Архангельскую область. Но в этом 
году не вышло, так как надо было решать 
проблемы с абитуриентами. Но на юг всё-
таки удалось вырваться на неделю.

Мария Трухина, 
студентка 4 курса 

Института филологии 
и журналистики:

Летом я отдыхала 
в Москве, что мне не 
очень понравилось. 
Просто я бываю там 
каждый год, и все ин-
тересные места уже посмотрела. А по 
второму кругу не так интересно. Все мои 
друзья – здесь, в Саратове, так что отдых 
без них был достаточно скучным.

Юлия Васильевна 
Гуськова, докумен-
товед и ассистент 
кафедры романской 
филологии:

Лето у меня было 
разнообразным. И в 
приёмной комиссии 
поработала, и отдохну-

ла, и успела поболеть. В общем, лето по-
казалось длинным и очень насыщенным 
событиями. В приёмной комиссии работа 
была новая, сложная, и объём её был со-
вершенно неожиданным для нас для всех. 
А что касается отдыха, я съездила на море 
с семьёй и поэтому голова всё-таки разгру-
зилась к началу учебного года.

Светлана Викторовна 
Стецюра, заместитель 

декана по учебной 
работе факультета 

нано- и биомедицин-
ских технологий: 

Поскольку у нас в 
этом году много ново-
введений, все их надо 
каким-то образом воплотить в учебный 
процесс. И я, как доцент кафедры и замес-
титель декана по учебной работе, этим за-
нималась всё лето. А в июне съездила на 
стажировку в Ростов-на-Дону, где, как гово-
рится, совмещала полезное с приятным.

Университетское Мнение

Девиз юбилея СГУ: 
«Вековые традиции – 
 инновационные 

перспективы»
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Борис Геннадьевич 
Королёв, вахтёр 

VIII корпуса:
Сегодня я работаю 

фактически второй 
день. А летом был 
отпуск, и я съездил к 
своим детям в Москву 
и Белоруссию. У меня 
мальчик и девочка, конечно, уже взрослые. 
А ещё я посетил могилу моей матери.

Олеся Овчарова, 
студентка 4 курса 
географического 
факультета:

Мы ездили на пляж, 
отдыхали на даче, ез-
дили в гости, да прос-
то отлично проводили 
время с друзьями! А 

ещё проходили практику в Федераль-
ном БТИ, занимались инвентаризацией 
жилых помещений и прилежащих зе-
мельных участков. Очень понравилось, 
хороший коллектив, есть возможность 
остаться работать в дальнейшем.

Татьяна Евгень-
евна Заболотная, 

ассистент кафедры 
физической геогра-

фии и ландшафтной 
экологии: 

Отдохнула заме-
чательно! Съездила 
с семьёй в Брянск, 
в Смоленск. Гуляли в лесах, собирали 
грибы. Из Саратова до Смоленска еха-
ли на машине, и можно было наблю-
дать, как меняется ландшафт, пейзаж. 
Сначала степь, потом леса… Очень 
было здорово! 

Сергей Тарасов, 
студент 1 курса 
факультета нано- 
и биомедицинских 
технологий:

Летом всё как обыч-
но: пляжи, лес, друзья… 
Главное – я буквально 
вчера поступил в СГУ. 

Поэтому начало студенческой жизни –  
самый яркий момент моего лета. Теперь я 
студент Саратовского университета!

Роман Лизогубов, 
выпускник

биологического 
факультета: 

Я готовился и готов-
люсь к поступлению 
в аспирантуру. за всё 
лето отдохнул букваль-
но неделю. А сегодня у 
меня экзамены. Так что пожелайте мне 
удачи! А отдохнуть я еще успею.
Вопросы задавали Мария аксаниЧ

 и юлия навотная
фотографировала юлия навотная

В декабре 2009 года университет официально встретит своё 
столетие. Это станет кульминацией и итогом долгого юбилейно-
го марафона, под знаком которого СГУ живёт последнее время.  
О планах и подробностях юбилейных мероприятий, о том, что 
уже сделано и что нас ожидает в ближайшее время, корреспон-
дент «Саратовского университета» беседует с профессорами, 
планирующими и возглавляющими всю непростую работу по 
юбилейным мероприятиям: проректором по учебно-методи-
ческой работе Еленой Генриховной Елиной и директором Ин-
ститута филологии и журналистики, председателем Празднич-
ной комиссии по подготовке и проведению столетнего юбилея 
СГУ Валерием Владимировичем Прозоровым.

Наиболее значимые мероприятия, 
прошедшие в рамках празднования столетия СГУ:

Сентябрь 2007 года – Празднование 90-летия гуманитарного образования.
Апрель 2008 года – Празднование 90-летия физико-математического образования. 
14-16 декабря 2008 года – Проведение Шестых межрегиональных Пименовских 

чтений.
2008-2009 годы – Официальное открытие трёх отделов университетского музея: 

геологического, археологического и музея истории университета, разработка и уч-
реждение флага, герба, эмблемы университета.

4-6 февраля 2009 года – IV Саратовский салон изобретений, инноваций и ин-
вестиций, посвящённый 100-летию Саратовского государственного университета. 

Март 2009 года – Празднование 90-летия педагогического образования.
28 марта 2009 года – XII юбилейный Хлестаковский фестиваль.
6-8 апреля 2009 года – Дни русской словесности в Саратове.
26 апреля 2009 года – Региональный образовательный конкурс по гуманитар-

ным наукам «Человек, общество, мир», организованный СГУ при поддержке Сара-
товского епархиального управления, Правительства области и ряда министерств.

7 мая 2009 года – Открытие мемориальных досок на II и III общежитиях в честь выпус-
кника университета, героя Советского Союза Н.Я. Казакова и в честь преподавателей, ко-
торые жили в общежитиях: Е.И. Покусаева, М.Н. Бобровой, О.И. Ильина, И. В. Пороха.

22-23 мая 2009 года – Проведение международной научно-практической конфе-
ренции «Славянский мир: общность и многообразие».

23 мая 2009 года – Участие в организации Всероссийского дня славянской пись-
менности и культуры, открытие на территории университета памятника святым рав-
ноапостольным Кириллу и Мефодию.

Май 2009 года – Выход в свет первого тиража юбилейных открыток с изображе-
нием корпусов Саратовского университета.

1 сентября 2009 года – Открытие отреставрированного памятника Н.Г. Черны-
шевскому на площади между I, X и XI корпусами СГУ.



Л. М. Тимонин родился в 1928 году в селе 
Кутьино Саратовской области. Его отец был 
сельским врачом, а мать – учительницей.  
Детство Леонида Михайловича прошло в 
селе Синенькие, а в 1937 году семья Тимо-
ниных переехала в Саратов. В 1945 году 
Тимонин с золотой медалью окончил 18-ую 
мужскую школу, был принят на физический 
факультет СГУ и специализировался на 
кафедре химической физики под руководс-
твом основателя этой кафедры доцента А.Д. 
Степуховича. В 1950 году Л. М. Тимонин с 
отличием окончил университет и по спец-
набору был направлен на работу в ставшее 

легендарным конструкторское бюро К-11 
(Арзамас 16), в котором велись работы по 
созданию отечественной атомной бомбы.

за свои теоретические и эксперимен-
тальные работы, внесшие весомый вклад 
в создание «ядерного щита» нашей стра-
ны и в модернизацию современного атом-
ного вооружения, Л.М. Тимонин удостоен 
звания Лауреата Сталинской, Ленинской 
и Государственной премий, а также пре-
мии маршала К.Г. Жукова, награждён ор-
денами «знак Почёта» и Ленина. В 2006 
году он получил Почётную грамоту Пра-
вительства России.

Леонид Михайлович всегда с ува-
жением вспоминал о своих универси-
тетских преподавателях и, восхищаясь 
эрудицией своего учителя Александра 
Давыдовича Степуховича, рассказы-
вал, как восторженно тот читал лекции 
по термодинамике, называя её «цари-
цей всех наук».

В 2004 году Л.М. Тимонин был в Са-
ратовском университете, Л.Ю. Коссович 
пригласил его тогда на празднование 
100-летия нашего вуза…

Леонид Михайлович Тимонин – до-
стойный представитель блестящей плея-
ды выпускников физического факультета 
50-х годов, которыми должны гордиться 
последующие поколения воспитанников 
нашего университета.

лев Майофис

Справа была огромная спор-
тивная площадка, окаймлённая 
зарослями сирени и деревьев. 
Сейчас здесь встал X корпус 
СГУ, а перед ним воздвигнут 
прекрасный памятник основате-
лям славянской письменности 
Кириллу и Мефодию. А даль-
ше, в центре городка, – фон-
тан, около которого, как и мы в 
те давние времена, оживлённо 
общаются студенты. И в па-
мяти встают лица юных одно-
курсников: элегантного Фреда 
Шубина, изящного Анри Егоро-
ва, милого Кирилла Романько, 
почтительного Жени Федукина, 
умницы и очаровательной де-
вушки Наташи Мышкиной, не 
менее очаровательной Наташи 
Еник, красавицы-блондинки 
Нины Смирновой… Лица, лица, 
лица и весёлые голоса.

А в конце этой великопамят-
ной дороги – библиотека, ко-
торую мы достраивали своими 
молодыми руками, и в залах ко-
торой затем проводили часы за 
чтением учебников и периоди-
ческой литературы, а в коридо-
рах назначали свидания.

Слева, на углу Университет-
ской и Большой Казачей, – род-
ной и любимый III корпус и ауди-
тория Горького (ныне – Большая 
Физическая аудитория), в ко-
торой мы всем курсом, затаив 
дыхание, слушали наших лекто-
ров, людей, которые не только 
дали нам знания, но и привили 
любовь к науке, воспитали лю-
бознательность и трудолюбие. 
Возможно, именно поэтому все 

выпускники 1959 года нашли 
своё место в жизни – кто-то в 
науке: Лёва Кац, Алик Чаплик, 
Боря Дмитриев, Юра Калинин, 
Анри Егоров, Артур Хохлов, 
Люся Богачёва, Нина Трофимо-
ва, Эля Киселёва, кто-то стал 
талантливым организатором: 
Рэм Долгопятов, Гена Казаков, 
Стас Клименко, Витя Филонен-
ко, Арнольд Письменный, Гера 
Гундобин, а кто-то проявил себя 
как руководитель новых направ-
лений в технике, производстве, 
науке: Геннадий заевский, Лида 
Каганович, Владимир Фёдоров, 
Саша Сулимин, Юра Вахлюев, 
Слава Пензяков, Слава Нуйкин 
и многие другие. 

Мы все занимались люби-
мым делом, радуясь успехам 
друг друга, регулярно встреча-
лись через 5, иногда – через 
10 лет, собирались в стенах 
Alma-Mater, чтобы поговорить с 
дорогими друзьями и наметить 
будущие встречи.

До 1948 года на физфаке 
было около 30 преподавателей 
и обучалось не более 250 сту-
дентов. В 1954 году на 1 курс 
физфака было принято более 
200 человек. Наш курс впервые 
состоял из двух отделений: I и II 
физического, что было опреде-
лено потребностями промыш-
ленных предприятий Саратова 
и страны. Пятая часть принятых 
на физфак абитуриентов были 
медалистами. После 1 семест-
ра с геологического факультета 
распоряжением Министерства 
Высшего образования на физ-

фак была переведена группа 
геофизиков, состоявшая це-
ликом из медалистов, а после  
2 курса – ещё одна группа гео-
физиков, окончивших 3 курс 
геологического факультета. 
Этот факт определил увеличе-
ние численности преподавате-
лей и научных работников, фи-
зиков высокой квалификации 
и культуры. В нашей памяти 
остались имена замечатель-
ных преподавателей и учёных:  
П.В. Голубкова, В.Н. Шевчика, 
В.И. Калинина, з.И. Кирьяшки-
ной, Л.И. Баранова, А.Д. Сте-
пуховича, М.А. Ковнера, Б.М. 
заморозкова, В.Н. Шехтера, 
М.Л. Каца, Г.М. Герштейна, С.И. 
Сорокина, Н.К. Сидорова, В.С. 
Стальмахова и других.

Этот перечень теперь мож-
но дополнить именами наших 
однокурсников: Л.И. Кац – та-
лантливый учёный, яркая разно-
сторонняя личность, великолеп-
ный организатор, лидер курса,  
Б.С. Дмитриев, защитивший 
накануне нашей полувековой 
встречи докторскую диссер-
тацию, – выдающийся лек-
тор, преемник П.В. Голубкова; 
А.В.Хохлов – сотрудник кафед-
ры радиофизики и нелинейной 
динамики; Н.Б. Трофимова –  
ученица з.И. Кирьяшкиной.

Выпускники нашего курса были 
востребованы по всей стране 
от Прибалтики до Красноярско-
го края во всех отраслях науки и 
промышленности, занимая долж-
ности от главных инженеров, ди-
ректоров до ведущих специалис-
тов Министерства электронной 
промышленности и Минобороны.

Наши учителя развили в нас 
индивидуальность, динамизм и 
глубину мышления, жизненный 
потенциал, уверенность в своих 
силах. Наши преподаватели в 
те сложные времена перехода 
к новым технологиям развивали 
в своих учениках исполнитель-
ность, не нарушая автономию 
личности во всей её неповто-
римости. Особенно этим отли-
чался заместитель декана, наш 
любимый и глубокоуважаемый 
Сергей Варламович Соломонов. 
Спокойная мудрость этого чело-
века, его уважительное отноше-
ние помогали нам не допускать 
ошибок, выходить из сложных 

ситуаций. Он никогда не ущем-
лял достоинство молодого че-
ловека. Мы обращались к этому 
человеку за советом даже после 
окончания университета.

Такими мы и вышли из стен 
СГУ. Мы все пригодились Роди-
не: кто в стенах вузов, в науч-
но-исследовательских органи-
зациях, кто на промышленных 
предприятиях. А некоторые об-
наружили способности и талант 
в других сферах человеческого 
бытия. Так Гера Гусев 48 лет за-
нимается туризмом, привлекая к 
этому и коллег, и друзей. Вадим 
Максимов проявил незауряд-
ный талант художника, музы-
канта, педагога. Юра Жимский, 
будучи главным конструктором 
одного из оборонных заводов, 
реализовал свою потрясающую 
музыкальную одарённость, став 
художественным руководите-
лем джаз-оркестра «Саратов-
бэнд». Мила Белецкая, посту-
павшая с серебряной медалью 
на химфак, оказалась по воле 
ректора Р.В. Мерцлина на физ-
факе, по инициативе Минис-
терства Высшего образования 
и Р.Ш. Амирова создала отдел 
метрологии и стандартизации, 
что впоследствии помогло уни-
верситету грамотно доработать 
Устав СГУ. На заслуженном от-
дыхе увлеклась проблемами 
коллективного садоводства, 

помогала создавать Уставы са-
доводческих некоммерческих 
товариществ, участвовала в III 
съезде садоводов России, зна-
ет путь оформления садовода-
ми земли в собственность.

Не все дожили до заслужен-
ного отдыха – трудные 90-е! А кто 
дожил, не желали отсиживаться 
около телевизоров и компьюте-
ров, проанализировали положе-
ние вещей, заглянули в себя и 
принялись работать над ситуа-
цией в силу своих физических и 
материальных возможностей. 

«Кого сложность ситуации не 
убила, сделает сильнее» – так 
говорил Макиавелли. И мы ор-
ганизовали желанную встречу 
однокурсников в честь 50-летия 
окончания физфака и 100-летия 
нашей Alma-Mater. Каждая такая 
встреча даёт нам заряд бодрос-
ти. Пусть будут здоровы члены 
инициативной группы: Люся 
Богачёва, Вова Фёдоров, Мила 
Белецкая, Света Панкина-Соло-
матина, Женя Хасина, Женя Бу-
рылин, Ира Побежимова, Рита 
Челядинова, без которых вряд 
ли происходили бы встречи. 
Пусть наше студенческое братс-
тво крепнет со временем!

людмила белецкая,
кандидат физико-

математических наук,
выпускница физического 

факультета СГУ 1959 года
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Это увлекательно!
Школа! Сколько светлых воспоминаний связано с 

этим словом. В этом году я решила работать в школе. 
Больше всего меня привлекает литературный кружок. 
Ведь не секрет, что школьная программа составлена так, 
что, окончив школу, учащиеся сравнительно мало зна-
ют творчество русских и советских писателей, не говоря 
уже о зарубежных. Читательские диспуты, литературные 
вечера, встречи с писателями и поэтами, выпуск руко-
писных журналов – все это, несомненно, заинтересует 
школьников и принесет им большую пользу.

Правильно написали студентки исторического фа-
культета в статье «Наше будущее – в школе», что здесь 
очень много работы, интересной и увлекательной. Было 
бы только желание.

Н. Бахарева,
студентка II курса филологического факультета

№8(680) от 21 сентября 1957 года 

Разве так организуют отдых?
Во время зимних каникул в комитете комсомола 

можно было услышать такой разговор:
- Сегодня вечером ничего не предвидится?
- Нет…
- А в ближайшие дни?
- Тоже нет…
Да и ничего другого нельзя было услышать, ведь 

даже плана проведения зимних каникул по существу 
не было.

Студенты, оставшиеся в Саратове, могли получить 
на кафедре физкультуры коньки и лыжи, работал уни-
верситетский каток. 

Городским комитетом ВЛКСМ было проведено не-
сколько молодежных вечеров, в двух из них приняли 
участие и наши студенты. И только культсектор комитета 
ВЛКСМ университета ничего не сделал для организации 
веселого и интересного отдыха студентов, оставшихся в 
Саратове.

Не было обещанных комнат отдыха, вечер встреч с 
молодыми рабочими не состоялся. 

за все каникулы не было организовано ни одной 
экскурсии, ни одной демонстрации кинофильма. Сту-
денты просто были предоставлены самим себе.

Е. Григорьева
№4(656) от 9 февраля 1957 года

Переписка друзей
Директор библиотеки при Пекинском университе-

тетов. Сян-да прислал в научную библиотеку нашего 
университета письмо. Он благодарит за фотоснимки 
и книги, подаренные библиотекой Саратовского уни-
верситета.

Тов. Сян-да спрашивает, в каких китайских книгах 
нуждается Саратовский университет, чтобы прислать 
их нам, пишет, что библиотека Пекинского универси-
тета хотела бы получить научные издания о новых до-
стижениях советской науки, старые книги и журналы 
по философии, истории, филологии.

В ответном письме директор нашей научной биб-
лиотеки В.А. Артисевич рассказала о строительстве 
библиотеки, о ее книжных фондах, о работе с чита-
телями.

Тов. Артисевич указывает, что в порядке обмена мы 
хотели бы получать от китайских друзей: книги по ис-
тории, искусству и географии Китая, художественные 
произведения китайских писателей, литературу по фи-
зике, биологии и др.

№17(669) от 11 мая 1957 года

В текстах сохранена орфография и пунктуация 
первоисточника. Материалы подготовила 

Мария палькина
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воспоМинания выпУскников сгУЛетопись 
Саратовского  
университета
1917 г., март – Совет Саратовского университета про-

вёл выборы профессоров, которые до этого были назначе-
ны распоряжениями министров народного просвещения.

1917 г., апрель – МНП обратилось ко всем вузам с прось-
бой дать предложения по реформе высшей школы.

1917 г. – отмена Временным правительством всяких 
ограничений по полу, конфессиональной принадлежнос-
ти и т. п. при приёме в университеты.

1917 г. – восстановление Временным правительс-
твом университетской автономии, выборности ректоров 
и деканов.

1917 г., май – назначение профессора В.И. Разумов-
ского главным хирургом Кавказского фронта.

1917 г., 7-10 июня – участие профессора А.Б. Арапо-
ва во Всероссийском академическом съезде в Москве.

1917 г., 12-16 июня – в Петрограде совещание пред-
ставителей высших учебных заведений России. Участво-
вали представители Саратовского университета (СУ).

1917 г., 24 июня –  Постановление Временного пра-
вительства «Об изменении некоторых узаконений, каса-
ющихся состава собраний факультетов и Совета россий-
ских государственных университетов», в соответствии 
с которым в них избирались не только профессора, но 
и доценты, проректоры, ассистенты. Введены во всех 
российских университетах штатные должности доцента:  
на историко-филологическом факультете – 11 единиц, 
на физико-математическом – 14, на медицинском – 9,  
на юридическом – 8, на восточном – 10.

1917 г., 1 июля – решение Временного правитель-
ства об открытии в Саратовском университете истори-
ко-филологического, физико-математического и юриди-
ческого факультетов.

1917 г., 1 июля – назначение С.Л. Франка деканом 
историко-филологического факультета СУ, В.М. Жир-
мунского, В.А. Бутенко, В.И. Веретенникова, Н.К. Пикса-
нова – профессорами того же факультета.

1917 г., 1 июля – решением Временного правитель-ства 
университеты выведены из подчинения попечителю учеб-
ного округа и подчинены непосредственно Министерству 
народного просвещения.

1917 г. – награждение 
профессоров СУ: В.В. 
Вормса – орденом Св. 
Анны 2 степени, В.Д. зер-
нова, С.И. Спасокукоцко-
го и В.В. Челинцева – ор-
деном Св. Станислава 2 
степени.

1917 г. – в университе-
те созданы лаборатории 
минералогии и физиоло-
гии растений.

1917 г., сентябрь –  
начало занятий на исто-
рико-филологическом, 
физико-математическом 
и юридическом факуль-
тетах Саратовского уни-
верситета.

анатолий аврУс  

Группа «А» I физического факультета Саратовского университета 
на ступенях библиотечной лестницы. Фото 1979 года

50 лет окончания 
физфака СГУ

Л. Белецкая за исследованием фоточувствительности плёнок 
в проблемной лаборатории полупроводников. Фото 1967 года

С.Л. Франк – первый декан 
историко-филологического 

факультета

В.А. Юрко – доктор физико-мa-
тематических наук, профессор, все-
мирно известный учёный, мировой 
лидер в своей области математики. 
Им опубликовано 7 монографий и 
более 300 научных статей. Он яв-
ляется членом редколлегий ряда 
международных научных журналов. 
Индекс цитирования саратовского 
учёного – один из самых высоких в 
математике. Вячеславу Анатолье-
вичу присуждено более 40 грантов 
международных и российских науч-
ных фондов. Он неоднократно выез-
жал для чтения лекций и участия в 
научно-исследовательских проектах 
во многие страны мира. 

Учёба в аспирантуре на кафедре 
вычислительной математики, кото-
рую В.А. Юрко сейчас возглавляет, 
положила начало научной работе в 
спектральной теории операторов и 
математической физике. На сегод-
няшний день это огромная область 
математики, играющая фундамен-
тальную роль во многих её разделах 
и имеющая массу приложений в ес-
тествознании и технике. В 1992 году 
В.А. Юрко защитил в МГУ доктор- 
скую диссертацию. В настоящее 
время с его именем связан целый 
ряд фундаментальных идей и ре-
зультатов, ставших классическими. 
Разработанные им принципиаль-
но новые подходы и методы дали 
мощный инструмент исследования 
для различных классов задач. 

Но едва ли пятую часть своего 
времени В.А. Юрко посвящал науке. 
Кроме искусства, шахмат, плавания 
были и другие увлечения. Так, люби-
тельская игра в футбол отнимала у 
студента, доцента, да и у профессо-
ра Юрко по нескольку часов в день. 

А отпуск супруги Юрко проводили в 
спортивных походах на байдарках по 
порожистым рекам Карелии, Алтая, 
Саян, Урала, заполярья, Кавказа. 

Огромная работоспособность и 
жизнерадостность Вячеслава Ана-
тольевича удивительны. Секрет, воз-
можно, заключается в том, что, по 
его словам, он никогда не занимался 
тем, что ему не нравится. Когда в 
70-е годы ему предложили работу 
в ЦКБ знаменитого Красногорского 
механического завода, он отказался. 
Не захотел терять университетскую 
свободу и круг общения. 

Вячеслав Анатольевич называет 
себя счастливым человеком: утром 
он с удовольствием идёт из дома на 
работу, а вечером с удовольствием 
возвращается с работы домой. 

Коллеги поздравляют Вячеслава 
Анатольевича с Днём рождения! Ис-
кренне радуются его достижениям, 
желают ему здоровья и дальнейших 
научных успехов. 

Коллектив механико-
математического факультета 

Секрет счастья учёного-математика
28 августа отметил свой 60-й день рождения Вячеслав Анатольевич 
Юрко – заведующий кафедрой математической физики и вычисли-
тельной математики механико-математического факультета СГУ.

Университетский городок. Войдя с Астраханской улицы, оказываешься на просторной доро-
ге, где июньским утром 1954 года девочки из женских школ, а юноши – из мужских собрались, 
чтобы подать документы в приёмную комиссию университета.

паМять

К юбилею Марка Давидовича Гольдфейна
Исполнилось 70 лет Марку Давидовичу Гольдфейну, профессору, 
доктору химических наук, заведующему кафедрой охраны окружа-
ющей среды и безопасности жизнедеятельности СГУ.

Марк Давидович родился 24 июля 
1939 года в Саратове. После оконча-
ния школы он поступил в Саратов-
ский университет, связав с ним всю 
свою последующую жизнь. Окончив 
в 1961 году физический факультет, а 
затем аспирантуру, он начал работать 
в НИИ механики и физики при СГУ. 
В 1970 году защитил кандидатскую 
диссертацию, а в 1992 году – диссер-
тацию с присуждением учёной степе-
ни доктора химических наук. Тогда же 
он стал заведующим лабораторией 
химической физики НИИМФ СГУ.

Марк Давидович был в числе 
первых, кто ещё в начале 90-х годов 
прошлого века осознал опасность на-
ступающего экологического кризиса, 
преодоление которого невозможно 
без повышения уровня экологической 
культуры общества. В связи с этим он 
выступил с инициативой создания об-
щеуниверситетской кафедры охраны 
окружающей среды и был поддержан 
ректором СГУ профессором Анато-
лием Михайловичем Богомоловым. 
С 1993 года М.Д. Гольдфейн заве-
дует кафедрой охраны окружающей 
среды и безопасности жизнедеятель-
ности, которая стала одним из пер-

вых учебных подразделений такого 
профиля в вузах Саратова. 

На протяжении уже почти 50 лет 
Марк Давидович всегда сохранял 
верность однажды выбранному на-
правлению в науке – химической фи-
зике, основателем которого является 
наш великий земляк Нобелевский ла-
уреат Николай Николаевич Семёнов.

Научные интересы М.Д. Голь-
дфейна – химическая физика, фи-
зика и химия высокомолекулярных 
соединений, прикладная экология и 
охрана окружающей среды. Резуль-
таты его исследований внедрены на 
ряде промышленных предприятий: 
при синтезе, очистке, переработке и 
хранении мономеров; на производс-
твах синтетического полиакрило-
нитрильного волокна и полимерных 
дисперсий. Они были награждены 
серебряной медалью ВДНХ СССР.

Марк Давидович является авто-
ром и соавтором более 200 научных 
и учебно-методических работ. Восемь 
учебных пособий по общим пробле-
мам современного естествознания, 
охраны окружающей среды, безо-
пасности жизнедеятельности, а так-
же по физике полимеров и кинетике 

полимеризации изданы в Саратове и 
в Москве. Марк Давидович – соавтор 
2-х монографий, более 20 изобрете-
ний, 4-х обзоров в отечественных и 
2-х – в зарубежных изданиях. 

М.Д. Гольдфейн награждён зна-
ками «Изобретатель СССР», «за 
отличные успехи в области высше-
го образования». Он член-коррес-
пондент Международной академии 
творчества, член Международного 
научного общества по ЭПР-спек-
троскопии (США), Учёного совета 
биологического факультета СГУ, эк-
сперт научно-технических советов.

Мы желаем Марку Давидовичу 
здоровья, счастья, творческих ус-
пехов, а себе ещё долгих лет рабо-
ты под его руководством!

Коллектив кафедры охраны 
окружающей среды и безопас-

ности жизнедеятельности

Памяти Леонида Михайловича Тимонина
14 августа ушёл из жизни заместитель научного руководителя одного из ин-
ститутов Российского федерального ядерного центра, заслуженный деятель 
науки РФ, доктор технических наук, выпускник физического факультета СГУ 
1950 года, профессор Леонид Михайлович Тимонин.

Л.М. Тимонин – выпускник физического 
факультета СГУ 1950 года



Л. М. Тимонин родился в 1928 году в селе 
Кутьино Саратовской области. Его отец был 
сельским врачом, а мать – учительницей.  
Детство Леонида Михайловича прошло в 
селе Синенькие, а в 1937 году семья Тимо-
ниных переехала в Саратов. В 1945 году 
Тимонин с золотой медалью окончил 18-ую 
мужскую школу, был принят на физический 
факультет СГУ и специализировался на 
кафедре химической физики под руководс-
твом основателя этой кафедры доцента А.Д. 
Степуховича. В 1950 году Л. М. Тимонин с 
отличием окончил университет и по спец-
набору был направлен на работу в ставшее 

легендарным конструкторское бюро К-11 
(Арзамас 16), в котором велись работы по 
созданию отечественной атомной бомбы.

за свои теоретические и эксперимен-
тальные работы, внесшие весомый вклад 
в создание «ядерного щита» нашей стра-
ны и в модернизацию современного атом-
ного вооружения, Л.М. Тимонин удостоен 
звания Лауреата Сталинской, Ленинской 
и Государственной премий, а также пре-
мии маршала К.Г. Жукова, награждён ор-
денами «знак Почёта» и Ленина. В 2006 
году он получил Почётную грамоту Пра-
вительства России.

Леонид Михайлович всегда с ува-
жением вспоминал о своих универси-
тетских преподавателях и, восхищаясь 
эрудицией своего учителя Александра 
Давыдовича Степуховича, рассказы-
вал, как восторженно тот читал лекции 
по термодинамике, называя её «цари-
цей всех наук».

В 2004 году Л.М. Тимонин был в Са-
ратовском университете, Л.Ю. Коссович 
пригласил его тогда на празднование 
100-летия нашего вуза…

Леонид Михайлович Тимонин – до-
стойный представитель блестящей плея-
ды выпускников физического факультета 
50-х годов, которыми должны гордиться 
последующие поколения воспитанников 
нашего университета.

лев Майофис

Справа была огромная спор-
тивная площадка, окаймлённая 
зарослями сирени и деревьев. 
Сейчас здесь встал X корпус 
СГУ, а перед ним воздвигнут 
прекрасный памятник основате-
лям славянской письменности 
Кириллу и Мефодию. А даль-
ше, в центре городка, – фон-
тан, около которого, как и мы в 
те давние времена, оживлённо 
общаются студенты. И в па-
мяти встают лица юных одно-
курсников: элегантного Фреда 
Шубина, изящного Анри Егоро-
ва, милого Кирилла Романько, 
почтительного Жени Федукина, 
умницы и очаровательной де-
вушки Наташи Мышкиной, не 
менее очаровательной Наташи 
Еник, красавицы-блондинки 
Нины Смирновой… Лица, лица, 
лица и весёлые голоса.

А в конце этой великопамят-
ной дороги – библиотека, ко-
торую мы достраивали своими 
молодыми руками, и в залах ко-
торой затем проводили часы за 
чтением учебников и периоди-
ческой литературы, а в коридо-
рах назначали свидания.

Слева, на углу Университет-
ской и Большой Казачей, – род-
ной и любимый III корпус и ауди-
тория Горького (ныне – Большая 
Физическая аудитория), в ко-
торой мы всем курсом, затаив 
дыхание, слушали наших лекто-
ров, людей, которые не только 
дали нам знания, но и привили 
любовь к науке, воспитали лю-
бознательность и трудолюбие. 
Возможно, именно поэтому все 

выпускники 1959 года нашли 
своё место в жизни – кто-то в 
науке: Лёва Кац, Алик Чаплик, 
Боря Дмитриев, Юра Калинин, 
Анри Егоров, Артур Хохлов, 
Люся Богачёва, Нина Трофимо-
ва, Эля Киселёва, кто-то стал 
талантливым организатором: 
Рэм Долгопятов, Гена Казаков, 
Стас Клименко, Витя Филонен-
ко, Арнольд Письменный, Гера 
Гундобин, а кто-то проявил себя 
как руководитель новых направ-
лений в технике, производстве, 
науке: Геннадий заевский, Лида 
Каганович, Владимир Фёдоров, 
Саша Сулимин, Юра Вахлюев, 
Слава Пензяков, Слава Нуйкин 
и многие другие. 

Мы все занимались люби-
мым делом, радуясь успехам 
друг друга, регулярно встреча-
лись через 5, иногда – через 
10 лет, собирались в стенах 
Alma-Mater, чтобы поговорить с 
дорогими друзьями и наметить 
будущие встречи.

До 1948 года на физфаке 
было около 30 преподавателей 
и обучалось не более 250 сту-
дентов. В 1954 году на 1 курс 
физфака было принято более 
200 человек. Наш курс впервые 
состоял из двух отделений: I и II 
физического, что было опреде-
лено потребностями промыш-
ленных предприятий Саратова 
и страны. Пятая часть принятых 
на физфак абитуриентов были 
медалистами. После 1 семест-
ра с геологического факультета 
распоряжением Министерства 
Высшего образования на физ-

фак была переведена группа 
геофизиков, состоявшая це-
ликом из медалистов, а после  
2 курса – ещё одна группа гео-
физиков, окончивших 3 курс 
геологического факультета. 
Этот факт определил увеличе-
ние численности преподавате-
лей и научных работников, фи-
зиков высокой квалификации 
и культуры. В нашей памяти 
остались имена замечатель-
ных преподавателей и учёных:  
П.В. Голубкова, В.Н. Шевчика, 
В.И. Калинина, з.И. Кирьяшки-
ной, Л.И. Баранова, А.Д. Сте-
пуховича, М.А. Ковнера, Б.М. 
заморозкова, В.Н. Шехтера, 
М.Л. Каца, Г.М. Герштейна, С.И. 
Сорокина, Н.К. Сидорова, В.С. 
Стальмахова и других.

Этот перечень теперь мож-
но дополнить именами наших 
однокурсников: Л.И. Кац – та-
лантливый учёный, яркая разно-
сторонняя личность, великолеп-
ный организатор, лидер курса,  
Б.С. Дмитриев, защитивший 
накануне нашей полувековой 
встречи докторскую диссер-
тацию, – выдающийся лек-
тор, преемник П.В. Голубкова; 
А.В.Хохлов – сотрудник кафед-
ры радиофизики и нелинейной 
динамики; Н.Б. Трофимова –  
ученица з.И. Кирьяшкиной.

Выпускники нашего курса были 
востребованы по всей стране 
от Прибалтики до Красноярско-
го края во всех отраслях науки и 
промышленности, занимая долж-
ности от главных инженеров, ди-
ректоров до ведущих специалис-
тов Министерства электронной 
промышленности и Минобороны.

Наши учителя развили в нас 
индивидуальность, динамизм и 
глубину мышления, жизненный 
потенциал, уверенность в своих 
силах. Наши преподаватели в 
те сложные времена перехода 
к новым технологиям развивали 
в своих учениках исполнитель-
ность, не нарушая автономию 
личности во всей её неповто-
римости. Особенно этим отли-
чался заместитель декана, наш 
любимый и глубокоуважаемый 
Сергей Варламович Соломонов. 
Спокойная мудрость этого чело-
века, его уважительное отноше-
ние помогали нам не допускать 
ошибок, выходить из сложных 

ситуаций. Он никогда не ущем-
лял достоинство молодого че-
ловека. Мы обращались к этому 
человеку за советом даже после 
окончания университета.

Такими мы и вышли из стен 
СГУ. Мы все пригодились Роди-
не: кто в стенах вузов, в науч-
но-исследовательских органи-
зациях, кто на промышленных 
предприятиях. А некоторые об-
наружили способности и талант 
в других сферах человеческого 
бытия. Так Гера Гусев 48 лет за-
нимается туризмом, привлекая к 
этому и коллег, и друзей. Вадим 
Максимов проявил незауряд-
ный талант художника, музы-
канта, педагога. Юра Жимский, 
будучи главным конструктором 
одного из оборонных заводов, 
реализовал свою потрясающую 
музыкальную одарённость, став 
художественным руководите-
лем джаз-оркестра «Саратов-
бэнд». Мила Белецкая, посту-
павшая с серебряной медалью 
на химфак, оказалась по воле 
ректора Р.В. Мерцлина на физ-
факе, по инициативе Минис-
терства Высшего образования 
и Р.Ш. Амирова создала отдел 
метрологии и стандартизации, 
что впоследствии помогло уни-
верситету грамотно доработать 
Устав СГУ. На заслуженном от-
дыхе увлеклась проблемами 
коллективного садоводства, 

помогала создавать Уставы са-
доводческих некоммерческих 
товариществ, участвовала в III 
съезде садоводов России, зна-
ет путь оформления садовода-
ми земли в собственность.

Не все дожили до заслужен-
ного отдыха – трудные 90-е! А кто 
дожил, не желали отсиживаться 
около телевизоров и компьюте-
ров, проанализировали положе-
ние вещей, заглянули в себя и 
принялись работать над ситуа-
цией в силу своих физических и 
материальных возможностей. 

«Кого сложность ситуации не 
убила, сделает сильнее» – так 
говорил Макиавелли. И мы ор-
ганизовали желанную встречу 
однокурсников в честь 50-летия 
окончания физфака и 100-летия 
нашей Alma-Mater. Каждая такая 
встреча даёт нам заряд бодрос-
ти. Пусть будут здоровы члены 
инициативной группы: Люся 
Богачёва, Вова Фёдоров, Мила 
Белецкая, Света Панкина-Соло-
матина, Женя Хасина, Женя Бу-
рылин, Ира Побежимова, Рита 
Челядинова, без которых вряд 
ли происходили бы встречи. 
Пусть наше студенческое братс-
тво крепнет со временем!

людмила белецкая,
кандидат физико-

математических наук,
выпускница физического 

факультета СГУ 1959 года
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Это увлекательно!
Школа! Сколько светлых воспоминаний связано с 

этим словом. В этом году я решила работать в школе. 
Больше всего меня привлекает литературный кружок. 
Ведь не секрет, что школьная программа составлена так, 
что, окончив школу, учащиеся сравнительно мало зна-
ют творчество русских и советских писателей, не говоря 
уже о зарубежных. Читательские диспуты, литературные 
вечера, встречи с писателями и поэтами, выпуск руко-
писных журналов – все это, несомненно, заинтересует 
школьников и принесет им большую пользу.

Правильно написали студентки исторического фа-
культета в статье «Наше будущее – в школе», что здесь 
очень много работы, интересной и увлекательной. Было 
бы только желание.

Н. Бахарева,
студентка II курса филологического факультета

№8(680) от 21 сентября 1957 года 

Разве так организуют отдых?
Во время зимних каникул в комитете комсомола 

можно было услышать такой разговор:
- Сегодня вечером ничего не предвидится?
- Нет…
- А в ближайшие дни?
- Тоже нет…
Да и ничего другого нельзя было услышать, ведь 

даже плана проведения зимних каникул по существу 
не было.

Студенты, оставшиеся в Саратове, могли получить 
на кафедре физкультуры коньки и лыжи, работал уни-
верситетский каток. 

Городским комитетом ВЛКСМ было проведено не-
сколько молодежных вечеров, в двух из них приняли 
участие и наши студенты. И только культсектор комитета 
ВЛКСМ университета ничего не сделал для организации 
веселого и интересного отдыха студентов, оставшихся в 
Саратове.

Не было обещанных комнат отдыха, вечер встреч с 
молодыми рабочими не состоялся. 

за все каникулы не было организовано ни одной 
экскурсии, ни одной демонстрации кинофильма. Сту-
денты просто были предоставлены самим себе.

Е. Григорьева
№4(656) от 9 февраля 1957 года

Переписка друзей
Директор библиотеки при Пекинском университе-

тетов. Сян-да прислал в научную библиотеку нашего 
университета письмо. Он благодарит за фотоснимки 
и книги, подаренные библиотекой Саратовского уни-
верситета.

Тов. Сян-да спрашивает, в каких китайских книгах 
нуждается Саратовский университет, чтобы прислать 
их нам, пишет, что библиотека Пекинского универси-
тета хотела бы получить научные издания о новых до-
стижениях советской науки, старые книги и журналы 
по философии, истории, филологии.

В ответном письме директор нашей научной биб-
лиотеки В.А. Артисевич рассказала о строительстве 
библиотеки, о ее книжных фондах, о работе с чита-
телями.

Тов. Артисевич указывает, что в порядке обмена мы 
хотели бы получать от китайских друзей: книги по ис-
тории, искусству и географии Китая, художественные 
произведения китайских писателей, литературу по фи-
зике, биологии и др.

№17(669) от 11 мая 1957 года

В текстах сохранена орфография и пунктуация 
первоисточника. Материалы подготовила 

Мария палькина

           газета Университета: гоД 1957

воспоМинания выпУскников сгУЛетопись 
Саратовского  
университета
1917 г., март – Совет Саратовского университета про-

вёл выборы профессоров, которые до этого были назначе-
ны распоряжениями министров народного просвещения.

1917 г., апрель – МНП обратилось ко всем вузам с прось-
бой дать предложения по реформе высшей школы.

1917 г. – отмена Временным правительством всяких 
ограничений по полу, конфессиональной принадлежнос-
ти и т. п. при приёме в университеты.

1917 г. – восстановление Временным правительс-
твом университетской автономии, выборности ректоров 
и деканов.

1917 г., май – назначение профессора В.И. Разумов-
ского главным хирургом Кавказского фронта.

1917 г., 7-10 июня – участие профессора А.Б. Арапо-
ва во Всероссийском академическом съезде в Москве.

1917 г., 12-16 июня – в Петрограде совещание пред-
ставителей высших учебных заведений России. Участво-
вали представители Саратовского университета (СУ).

1917 г., 24 июня –  Постановление Временного пра-
вительства «Об изменении некоторых узаконений, каса-
ющихся состава собраний факультетов и Совета россий-
ских государственных университетов», в соответствии 
с которым в них избирались не только профессора, но 
и доценты, проректоры, ассистенты. Введены во всех 
российских университетах штатные должности доцента:  
на историко-филологическом факультете – 11 единиц, 
на физико-математическом – 14, на медицинском – 9,  
на юридическом – 8, на восточном – 10.

1917 г., 1 июля – решение Временного правитель-
ства об открытии в Саратовском университете истори-
ко-филологического, физико-математического и юриди-
ческого факультетов.

1917 г., 1 июля – назначение С.Л. Франка деканом 
историко-филологического факультета СУ, В.М. Жир-
мунского, В.А. Бутенко, В.И. Веретенникова, Н.К. Пикса-
нова – профессорами того же факультета.

1917 г., 1 июля – решением Временного правитель-ства 
университеты выведены из подчинения попечителю учеб-
ного округа и подчинены непосредственно Министерству 
народного просвещения.

1917 г. – награждение 
профессоров СУ: В.В. 
Вормса – орденом Св. 
Анны 2 степени, В.Д. зер-
нова, С.И. Спасокукоцко-
го и В.В. Челинцева – ор-
деном Св. Станислава 2 
степени.

1917 г. – в университе-
те созданы лаборатории 
минералогии и физиоло-
гии растений.

1917 г., сентябрь –  
начало занятий на исто-
рико-филологическом, 
физико-математическом 
и юридическом факуль-
тетах Саратовского уни-
верситета.

анатолий аврУс  

Группа «А» I физического факультета Саратовского университета 
на ступенях библиотечной лестницы. Фото 1979 года

50 лет окончания 
физфака СГУ

Л. Белецкая за исследованием фоточувствительности плёнок 
в проблемной лаборатории полупроводников. Фото 1967 года

С.Л. Франк – первый декан 
историко-филологического 

факультета

В.А. Юрко – доктор физико-мa-
тематических наук, профессор, все-
мирно известный учёный, мировой 
лидер в своей области математики. 
Им опубликовано 7 монографий и 
более 300 научных статей. Он яв-
ляется членом редколлегий ряда 
международных научных журналов. 
Индекс цитирования саратовского 
учёного – один из самых высоких в 
математике. Вячеславу Анатолье-
вичу присуждено более 40 грантов 
международных и российских науч-
ных фондов. Он неоднократно выез-
жал для чтения лекций и участия в 
научно-исследовательских проектах 
во многие страны мира. 

Учёба в аспирантуре на кафедре 
вычислительной математики, кото-
рую В.А. Юрко сейчас возглавляет, 
положила начало научной работе в 
спектральной теории операторов и 
математической физике. На сегод-
няшний день это огромная область 
математики, играющая фундамен-
тальную роль во многих её разделах 
и имеющая массу приложений в ес-
тествознании и технике. В 1992 году 
В.А. Юрко защитил в МГУ доктор- 
скую диссертацию. В настоящее 
время с его именем связан целый 
ряд фундаментальных идей и ре-
зультатов, ставших классическими. 
Разработанные им принципиаль-
но новые подходы и методы дали 
мощный инструмент исследования 
для различных классов задач. 

Но едва ли пятую часть своего 
времени В.А. Юрко посвящал науке. 
Кроме искусства, шахмат, плавания 
были и другие увлечения. Так, люби-
тельская игра в футбол отнимала у 
студента, доцента, да и у профессо-
ра Юрко по нескольку часов в день. 

А отпуск супруги Юрко проводили в 
спортивных походах на байдарках по 
порожистым рекам Карелии, Алтая, 
Саян, Урала, заполярья, Кавказа. 

Огромная работоспособность и 
жизнерадостность Вячеслава Ана-
тольевича удивительны. Секрет, воз-
можно, заключается в том, что, по 
его словам, он никогда не занимался 
тем, что ему не нравится. Когда в 
70-е годы ему предложили работу 
в ЦКБ знаменитого Красногорского 
механического завода, он отказался. 
Не захотел терять университетскую 
свободу и круг общения. 

Вячеслав Анатольевич называет 
себя счастливым человеком: утром 
он с удовольствием идёт из дома на 
работу, а вечером с удовольствием 
возвращается с работы домой. 

Коллеги поздравляют Вячеслава 
Анатольевича с Днём рождения! Ис-
кренне радуются его достижениям, 
желают ему здоровья и дальнейших 
научных успехов. 

Коллектив механико-
математического факультета 

Секрет счастья учёного-математика
28 августа отметил свой 60-й день рождения Вячеслав Анатольевич 
Юрко – заведующий кафедрой математической физики и вычисли-
тельной математики механико-математического факультета СГУ.

Университетский городок. Войдя с Астраханской улицы, оказываешься на просторной доро-
ге, где июньским утром 1954 года девочки из женских школ, а юноши – из мужских собрались, 
чтобы подать документы в приёмную комиссию университета.

паМять

К юбилею Марка Давидовича Гольдфейна
Исполнилось 70 лет Марку Давидовичу Гольдфейну, профессору, 
доктору химических наук, заведующему кафедрой охраны окружа-
ющей среды и безопасности жизнедеятельности СГУ.

Марк Давидович родился 24 июля 
1939 года в Саратове. После оконча-
ния школы он поступил в Саратов-
ский университет, связав с ним всю 
свою последующую жизнь. Окончив 
в 1961 году физический факультет, а 
затем аспирантуру, он начал работать 
в НИИ механики и физики при СГУ. 
В 1970 году защитил кандидатскую 
диссертацию, а в 1992 году – диссер-
тацию с присуждением учёной степе-
ни доктора химических наук. Тогда же 
он стал заведующим лабораторией 
химической физики НИИМФ СГУ.

Марк Давидович был в числе 
первых, кто ещё в начале 90-х годов 
прошлого века осознал опасность на-
ступающего экологического кризиса, 
преодоление которого невозможно 
без повышения уровня экологической 
культуры общества. В связи с этим он 
выступил с инициативой создания об-
щеуниверситетской кафедры охраны 
окружающей среды и был поддержан 
ректором СГУ профессором Анато-
лием Михайловичем Богомоловым. 
С 1993 года М.Д. Гольдфейн заве-
дует кафедрой охраны окружающей 
среды и безопасности жизнедеятель-
ности, которая стала одним из пер-

вых учебных подразделений такого 
профиля в вузах Саратова. 

На протяжении уже почти 50 лет 
Марк Давидович всегда сохранял 
верность однажды выбранному на-
правлению в науке – химической фи-
зике, основателем которого является 
наш великий земляк Нобелевский ла-
уреат Николай Николаевич Семёнов.

Научные интересы М.Д. Голь-
дфейна – химическая физика, фи-
зика и химия высокомолекулярных 
соединений, прикладная экология и 
охрана окружающей среды. Резуль-
таты его исследований внедрены на 
ряде промышленных предприятий: 
при синтезе, очистке, переработке и 
хранении мономеров; на производс-
твах синтетического полиакрило-
нитрильного волокна и полимерных 
дисперсий. Они были награждены 
серебряной медалью ВДНХ СССР.

Марк Давидович является авто-
ром и соавтором более 200 научных 
и учебно-методических работ. Восемь 
учебных пособий по общим пробле-
мам современного естествознания, 
охраны окружающей среды, безо-
пасности жизнедеятельности, а так-
же по физике полимеров и кинетике 

полимеризации изданы в Саратове и 
в Москве. Марк Давидович – соавтор 
2-х монографий, более 20 изобрете-
ний, 4-х обзоров в отечественных и 
2-х – в зарубежных изданиях. 

М.Д. Гольдфейн награждён зна-
ками «Изобретатель СССР», «за 
отличные успехи в области высше-
го образования». Он член-коррес-
пондент Международной академии 
творчества, член Международного 
научного общества по ЭПР-спек-
троскопии (США), Учёного совета 
биологического факультета СГУ, эк-
сперт научно-технических советов.

Мы желаем Марку Давидовичу 
здоровья, счастья, творческих ус-
пехов, а себе ещё долгих лет рабо-
ты под его руководством!

Коллектив кафедры охраны 
окружающей среды и безопас-

ности жизнедеятельности

Памяти Леонида Михайловича Тимонина
14 августа ушёл из жизни заместитель научного руководителя одного из ин-
ститутов Российского федерального ядерного центра, заслуженный деятель 
науки РФ, доктор технических наук, выпускник физического факультета СГУ 
1950 года, профессор Леонид Михайлович Тимонин.

Л.М. Тимонин – выпускник физического 
факультета СГУ 1950 года
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По традиции новый учебный год начался с молебна в храме 
во имя святых Царственных Страстотерпцев

Над официальной площадью СГУ были подняты 4 флага: 
России, Саратовской области, СГУ и Колорадского университета

Проректор университета штата Колорадо Луис Свансон говорил 
о значимости стратегического партнёрства двух вузов

Во время линейки прозвучала песня в исполнении солистов 
Студенческого клуба СГУ 

В заключение линейки ректор вручил первокурсникам огромный 
студенческий билет и пожелал успехов в учёбе

Ректор Л.Ю. Коссович поздравил студентов, сотрудников и гостей 
праздника с началом нового, юбилейного учебного года

1 сентября Саратовский государственный университет тради-
ционно отметил День знаний. На официальной площади уни-
верситета прошла торжественная линейка, главными событи-
ями которой стали открытие отреставрированного памятника 
Н.Г. Чернышевскому и поднятие флага Колорадского универси-
тета – стратегического партнёра СГУ, представители которого в 
течение недели находились в Саратове с рабочим визитом.

По уже сложившейся традиции Саратовский государственный 
университет начал новый учебный год с молебна в храме во имя 
святых Царственных Страстотерпцев. На божественной литургии 
собрались представители ректората, сотрудники, преподаватели 
и студенты университета. Символично, что 2009 год стал юбилей-
ным не только для всего университета, но и для домового храма 
СГУ. Именно в этот день пять лет назад состоялось освящение 
храма, тогда же епископ Саратовский и Вольский Лонгин совер-
шил в нём первую Божественную Литургию. 

Торжественная линейка началась с поднятия флагов России, 
Саратовской области и Саратовского государственного универси-
тета. Кульминационным моментом всей церемонии стало откры-
тие памятника Н.Г. Чернышевскому. Ректор СГУ Л.Ю. Коссович 
подчеркнул, что сегодня вуз празднует не только начало нового 
учебного года, но и второе рождение памятника человеку, чьё имя 
носит университет. Он отметил, что «на реконструкцию памятника 
университет не потратил ни рубля своих денежных средств, по-
тому как нашлись люди, оказавшие помощь в этом благородном 
деле», и от лица коллектива вуза поблагодарил всех спонсоров, 
оказавших финансовую поддержку.

С поздравлениями на торжественной линейке выступили глав-
ный федеральный инспектор по Приволжскому федерально-
му округу П.Н. Гришин, министр культуры Саратовской области, 
профессор В.Н. Синюков, директор филиала ВГТРК «Саратов», 
депутат Саратовской областной думы, председатель Ассоциации 
выпускников СГУ А.В. Россошанский.

Впервые на линейке выступил проректор по стратегическому 
партнёрству университета штата Колорадо Луис Свансон. Он рас-
сказал, что у американских и российских студентов одна цель: уз-
нать больше о процессах, которые происходят в мире, и правиль-
но использовать полученные знания. Именно эти цели хорошо 
вписываются в сотрудничество двух вузов. В честь визита амери-
канских гостей на четвёртом флагштоке был впервые поднят флаг. 
Им стал штандарт Колорадского университета.

В перерывах между выступлениями присутствующих на линей-
ке своими номерами радовали артисты Студенческого клуба СГУ. 
В заключение мероприятия ректор вручил первокурсникам Олесе 
Гамоля и Вячеславу Юридицкому огромный студенческий билет и 
пожелал всем студентам, чтобы в их зачётках на протяжении пяти 
лет были только положительные оценки.

наталья кацУба, инна герасиМова,
Фото виталия капУстянова
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Кульминацией торжественной линейки стало открытие 
отреставрированного памятника Н.Г. Чернышевскому

фоторепортаЖ

Видеоконкурс к столетию СГУ
Международный конкурс вузовских видеоматериалов, посвящённый 100-летию Саратовского 
государственного университета, пройдёт в Саратове с 28 по 30 октября в рамках Всероссий-
ского фестиваля телевизионных программ и фильмов «Телепрофи». Конкурс студенческих ви-
деоработ проводится уже во второй раз, впервые Саратовский университет принимал гостей 
два года назад, в октябре 2007 года. 

Продолжается подготовка к юбилею СГУ
Университет всё ближе и ближе к своему главному празд-

нику – столетнему юбилею. Сейчас подготовка к 100-летию 
идёт полным ходом: создаётся Музей истории СГУ, выпу-
щен ряд изданий, посвящённых юбилею, организовано и 
проведено множество научных конференций и выставок, 
выпущен тираж юбилейных открыток, ведутся реставра-
ционные работы на могиле первого архитектора универси-
тетских корпусов К.Л. Мюфке и профессоров СГУ, создана 
Ассоциация выпускников, которая успешно функционирует и 
уже объединяет более тысячи единомышленников. 

В рамках подготовки к 100-летию будет снят фильм «И дольше века длится день...», 
посвящённый одному дню из жизни Саратовского государственного университета. Этот ви-
деорассказ будет включать в себя такие основные направления университетской жизни, как 
учёба, наука, спорт, отдых, здоровье. Будут показаны студенты и преподаватели универси-
тета, занятые повседневной созидательной работой в рамках большого университетского 
комплекса. зрители фильма увидят Саратовский университет в предъюбилейные месяцы.

Съёмки фильма стали возможны благодаря полной финансовой поддержке уп-
равляющей компании «Букет» и лично её президента Владислава Юрьевича Бурова, 
выпускника СГУ. На осуществление этого университетского проекта компанией была 
выделена крупная денежная сумма. Руководство университета выражает искреннюю 
благодарность В.Ю. Бурову и всему коллективу компании.

В канун 100-летия СГУ Оргкомитет по проведению юбилейных мероприятий объ-
являет конкурс на лучшее название для Актовой площади, находящейся между I, X и  
XI корпусами.

Лучшие варианты будут обсуждены на Учёном совете СГУ, и после принятия реше-
ния название площади получит официальный статус.

Принять участие в конкурсе приглашаются студенты, аспиранты, сотрудники и 
преподаватели СГУ. Свои предложения просим направлять в отдел по проведению 
юбилейных мероприятий к 100-летию СГУ (Х корпус 307 кабинет) или по адресу  
sgu_sto_let@mail.ru до 15 октября.

алия резепова

юбилей

Главная идея международ-
ного конкурса – расширение 
межвузовского сотрудничества в 
сфере профессиональной подго-
товки работников телевидения. 
Каждый участник фестиваля 
сможет не только представить 
жюри свои конкурсные работы 
и научиться чему-то у других, 
но и познакомиться с иннова-
ционными образовательными 
технологиями, применяемыми в 
СГУ и других вузах для обучения 
тележурналистов, обменяться 
опытом организации вузовского 
производства учебных и презен-
тационных фильмов.

Участниками конкурса могут 
стать студенты, аспиранты, пре-
подаватели, сотрудники вузов 
России и стран СНГ. Организа-
торы принимают видеоматери-
алы различных жанров, в том 
числе учебные и методические 
видеофильмы, научно-познава-
тельные фильмы, видеоочерки, 
видеосюжеты длительностью не 
более 15 минут.

Конкурс образовательных 
видеоматериалов проводится 
по трём номинациям: «Год мо-
лодёжи – жизнь студенческая», 
«Будни и праздники в высшей 
школе», «Нормы молодёжной 
жизни. Права и обязанности». 

Уже сейчас на участие в кон-
курсе подали заявки многие вузы 
России. Свои работы прислали 
Российский университет дружбы 
народов, Камчатский, Удмуртский, 
Томский госуниверситеты. Оргко-
митет получил заявки от учебных 
заведений ближнего зарубежья: 
Могилёвского государственного 
университета и западно-казах-
станского аграрно-технического 
университета. Среди отсмотрен-
ных материалов есть универси-
тетские информационные про-
граммы, исторические очерки, 
фильмы-отчёты об учебных прак-
тиках, социальные зарисовки. 

Конкурс вузовских фильмов 
проводится в рамках фестиваля 
«Телепрофи», поэтому все его 
участники смогут познакомиться 

с лучшими образцами профессио-
нального кинематографического и 
телевизионного искусства России 
на специальных мастер-классах. 

На фестивале «Телепрофи» 
традиционно собираются извест-
ные российские тележурналисты, 
представители центральных те-
леканалов, авторитетные специ-
алисты из ведущих вузов страны, 
организаторы учебного видео-
производства зарубежных универ-
ситетов. В один из дней конкурса 
состоится сеанс видеосвязи в ре-
альном времени с сотрудниками 
студии учебных фильмов одного 
из университетов Далласа (штат 
Техас, США).

Для участников предполага-
ется бесплатное размещение в 

общежитиях и бесплатное пита-
ние в университетской столовой, 
будут организованы экскурсии 
по Саратовскому государствен-
ному университету, для знаком-
ства с его столетней историей и 
с современными достижениями.

Организаторы мероприятия –  
Саратовский государственный 
университет, Институт филоло-
гии и журналистики, Киностудия 
СГУ – напоминают, что заявки 
на участие в Международном 
конкурсе вузовских видеомате-
риалов принимаются до 15-го, 
а сами работы – до 28 сентяб-
ря. Дополнительную информа-
цию можно получить на сайте  
www.sgu.ru.

альвина Чалова

Программа Шестого Международного телекинофестиваля 
документальной мелодрамы «Саратовские страдания»

18 сентября, пятница
10:00-13:35 – Конкурсная программа. Лю-
бительские и экспериментальные фильмы 
в Доме кино.
14:00-15:30 – Презентация фотовыстав-
ки «Арктика!!!» в Саратовском областном 
доме работников искусств.
17:00  – Торжественное открытие Шестого 
Международного телекинофестиваля до-
кументальной мелодрамы «Саратовские 
страдания» в Доме кино. Фильм открытия –  
«Царь». Показ  посвящён памяти народ-
ного артиста СССР Олега Янковского. 

19 сентября, суббота
10:00-13:30 – Конкурсная программа. До-
кументальные фильмы «Незнакомая мест- 
ность» в Доме кино.
12:00-13:30 – «Что такое документальное 
кино?» – мастер-класс кинорежиссёра, 
сценариста, оператора, продюсера, Ви-
талия Манского в Институте филологии и 
журналистики СГУ.
14:15-19:00 – Конкурсная программа. 
Документальные фильмы «Поступки и 
намерения» в Доме кино.
19:15-20:50 – Специальный показ филь-
ма «Немой свидетель», посвящённый 
памяти народного артиста СССР Олега 
Янковского в Доме кино.
21:00-9:00 – Внеконкурсный показ. Ночь 
кино в режиме нон-стоп.  «Список прези-
дента» – любимые фильмы президента 
фестиваля О.П. Табакова в Доме кино.

20 сентября, воскресенье
10:30-13:30 – Конкурсная программа. 
Документальные фильмы «Детские че-
ловеки» в Доме кино.
15:30-19:50 – Конкурсная программа. 
Документальные фильмы «Повседнев-
ность незаметно переходит в вечность» 
в Доме кино.
19:00 – Внеконкурсный показ. «“Сара-
товские Страдания” – под открытым не-
бом» в городском саду «Липки».
20:10-21:00 – К 100-летию Владислава Ми-
коши: Хроника. Разрушение Храма Христа 
Спасителя, «Черноморцы» в Доме кино.

21 сентября, понедельник
10:00-12:00 – Мастер-класс немецкого 
режиссёра В. Шторха «Кино в декораци-
ях» в Областной универсальной науч-
ной библиотеке.
11:10-11:46 – Презентация документаль-
ного фильма «Сердечное знание Еписко-
па Вениамина» в Доме кино.
11:00-12:30 – Мастер-класс журналиста, 
режиссёра и фотографа Сергея Гранки-
на (Израиль) «Оружие – камера» в Инс-
титуте филологии и журналистики СГУ.
18:00-19:00 – Торжественное закрытие 
Шестого Международного телекино-
фестиваля документальной мелодрамы 
«Саратовские страдания» в театре ку-
кол «Теремок».
20:00-22:00 – Специальная программа в 
режиме online «XII Манхэттенский фести-
валь короткометражного кино 2009» в те-
атре кукол «Теремок».

22 сентября, вторник
11:00-13:00 – Показ фильмов-победите-
лей Шестого Международного телекино-
фестиваля документальной мелодрамы 
«Саратовские страдания» в Доме кино.
18:00-20:00 – Продолжение показа 
фильмов, посвящённых памяти Олега 
Янковского. Фильм «Мой двадцатый 
век» в Доме кино.
20:00-22:00 – «Уникальный кинопоказ». 
Эрнст Любич «Анна Болейн». Немое кино 
и живая музыка. 

23 сентября, среда
18:00-20:00 – Продолжение показа филь-
мов, посвящённых памяти Олега Янковс-
кого. Фильм «Сны о России» в Доме кино.
20:00-21:45 – «Уникальный кинопоказ». 
Эрнст Любич «Сумурун». Немое кино и 
живая музыка. 

В программе Шестого Междуна-
родного телекинофестиваля докумен-
тальной мелодрамы «Саратовские 
страдания» возможны дополнения и 
изменения. Полный вариант програм-
мы доступен на сайте www.sarstrad.ru.
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По традиции новый учебный год начался с молебна в храме 
во имя святых Царственных Страстотерпцев

Над официальной площадью СГУ были подняты 4 флага: 
России, Саратовской области, СГУ и Колорадского университета

Проректор университета штата Колорадо Луис Свансон говорил 
о значимости стратегического партнёрства двух вузов

Во время линейки прозвучала песня в исполнении солистов 
Студенческого клуба СГУ 

В заключение линейки ректор вручил первокурсникам огромный 
студенческий билет и пожелал успехов в учёбе

Ректор Л.Ю. Коссович поздравил студентов, сотрудников и гостей 
праздника с началом нового, юбилейного учебного года

1 сентября Саратовский государственный университет тради-
ционно отметил День знаний. На официальной площади уни-
верситета прошла торжественная линейка, главными событи-
ями которой стали открытие отреставрированного памятника 
Н.Г. Чернышевскому и поднятие флага Колорадского универси-
тета – стратегического партнёра СГУ, представители которого в 
течение недели находились в Саратове с рабочим визитом.

По уже сложившейся традиции Саратовский государственный 
университет начал новый учебный год с молебна в храме во имя 
святых Царственных Страстотерпцев. На божественной литургии 
собрались представители ректората, сотрудники, преподаватели 
и студенты университета. Символично, что 2009 год стал юбилей-
ным не только для всего университета, но и для домового храма 
СГУ. Именно в этот день пять лет назад состоялось освящение 
храма, тогда же епископ Саратовский и Вольский Лонгин совер-
шил в нём первую Божественную Литургию. 

Торжественная линейка началась с поднятия флагов России, 
Саратовской области и Саратовского государственного универси-
тета. Кульминационным моментом всей церемонии стало откры-
тие памятника Н.Г. Чернышевскому. Ректор СГУ Л.Ю. Коссович 
подчеркнул, что сегодня вуз празднует не только начало нового 
учебного года, но и второе рождение памятника человеку, чьё имя 
носит университет. Он отметил, что «на реконструкцию памятника 
университет не потратил ни рубля своих денежных средств, по-
тому как нашлись люди, оказавшие помощь в этом благородном 
деле», и от лица коллектива вуза поблагодарил всех спонсоров, 
оказавших финансовую поддержку.

С поздравлениями на торжественной линейке выступили глав-
ный федеральный инспектор по Приволжскому федерально-
му округу П.Н. Гришин, министр культуры Саратовской области, 
профессор В.Н. Синюков, директор филиала ВГТРК «Саратов», 
депутат Саратовской областной думы, председатель Ассоциации 
выпускников СГУ А.В. Россошанский.

Впервые на линейке выступил проректор по стратегическому 
партнёрству университета штата Колорадо Луис Свансон. Он рас-
сказал, что у американских и российских студентов одна цель: уз-
нать больше о процессах, которые происходят в мире, и правиль-
но использовать полученные знания. Именно эти цели хорошо 
вписываются в сотрудничество двух вузов. В честь визита амери-
канских гостей на четвёртом флагштоке был впервые поднят флаг. 
Им стал штандарт Колорадского университета.

В перерывах между выступлениями присутствующих на линей-
ке своими номерами радовали артисты Студенческого клуба СГУ. 
В заключение мероприятия ректор вручил первокурсникам Олесе 
Гамоля и Вячеславу Юридицкому огромный студенческий билет и 
пожелал всем студентам, чтобы в их зачётках на протяжении пяти 
лет были только положительные оценки.
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Кульминацией торжественной линейки стало открытие 
отреставрированного памятника Н.Г. Чернышевскому
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Видеоконкурс к столетию СГУ
Международный конкурс вузовских видеоматериалов, посвящённый 100-летию Саратовского 
государственного университета, пройдёт в Саратове с 28 по 30 октября в рамках Всероссий-
ского фестиваля телевизионных программ и фильмов «Телепрофи». Конкурс студенческих ви-
деоработ проводится уже во второй раз, впервые Саратовский университет принимал гостей 
два года назад, в октябре 2007 года. 

Продолжается подготовка к юбилею СГУ
Университет всё ближе и ближе к своему главному празд-

нику – столетнему юбилею. Сейчас подготовка к 100-летию 
идёт полным ходом: создаётся Музей истории СГУ, выпу-
щен ряд изданий, посвящённых юбилею, организовано и 
проведено множество научных конференций и выставок, 
выпущен тираж юбилейных открыток, ведутся реставра-
ционные работы на могиле первого архитектора универси-
тетских корпусов К.Л. Мюфке и профессоров СГУ, создана 
Ассоциация выпускников, которая успешно функционирует и 
уже объединяет более тысячи единомышленников. 

В рамках подготовки к 100-летию будет снят фильм «И дольше века длится день...», 
посвящённый одному дню из жизни Саратовского государственного университета. Этот ви-
деорассказ будет включать в себя такие основные направления университетской жизни, как 
учёба, наука, спорт, отдых, здоровье. Будут показаны студенты и преподаватели универси-
тета, занятые повседневной созидательной работой в рамках большого университетского 
комплекса. зрители фильма увидят Саратовский университет в предъюбилейные месяцы.

Съёмки фильма стали возможны благодаря полной финансовой поддержке уп-
равляющей компании «Букет» и лично её президента Владислава Юрьевича Бурова, 
выпускника СГУ. На осуществление этого университетского проекта компанией была 
выделена крупная денежная сумма. Руководство университета выражает искреннюю 
благодарность В.Ю. Бурову и всему коллективу компании.

В канун 100-летия СГУ Оргкомитет по проведению юбилейных мероприятий объ-
являет конкурс на лучшее название для Актовой площади, находящейся между I, X и  
XI корпусами.

Лучшие варианты будут обсуждены на Учёном совете СГУ, и после принятия реше-
ния название площади получит официальный статус.

Принять участие в конкурсе приглашаются студенты, аспиранты, сотрудники и 
преподаватели СГУ. Свои предложения просим направлять в отдел по проведению 
юбилейных мероприятий к 100-летию СГУ (Х корпус 307 кабинет) или по адресу  
sgu_sto_let@mail.ru до 15 октября.

алия резепова

юбилей

Главная идея международ-
ного конкурса – расширение 
межвузовского сотрудничества в 
сфере профессиональной подго-
товки работников телевидения. 
Каждый участник фестиваля 
сможет не только представить 
жюри свои конкурсные работы 
и научиться чему-то у других, 
но и познакомиться с иннова-
ционными образовательными 
технологиями, применяемыми в 
СГУ и других вузах для обучения 
тележурналистов, обменяться 
опытом организации вузовского 
производства учебных и презен-
тационных фильмов.

Участниками конкурса могут 
стать студенты, аспиранты, пре-
подаватели, сотрудники вузов 
России и стран СНГ. Организа-
торы принимают видеоматери-
алы различных жанров, в том 
числе учебные и методические 
видеофильмы, научно-познава-
тельные фильмы, видеоочерки, 
видеосюжеты длительностью не 
более 15 минут.

Конкурс образовательных 
видеоматериалов проводится 
по трём номинациям: «Год мо-
лодёжи – жизнь студенческая», 
«Будни и праздники в высшей 
школе», «Нормы молодёжной 
жизни. Права и обязанности». 

Уже сейчас на участие в кон-
курсе подали заявки многие вузы 
России. Свои работы прислали 
Российский университет дружбы 
народов, Камчатский, Удмуртский, 
Томский госуниверситеты. Оргко-
митет получил заявки от учебных 
заведений ближнего зарубежья: 
Могилёвского государственного 
университета и западно-казах-
станского аграрно-технического 
университета. Среди отсмотрен-
ных материалов есть универси-
тетские информационные про-
граммы, исторические очерки, 
фильмы-отчёты об учебных прак-
тиках, социальные зарисовки. 

Конкурс вузовских фильмов 
проводится в рамках фестиваля 
«Телепрофи», поэтому все его 
участники смогут познакомиться 

с лучшими образцами профессио-
нального кинематографического и 
телевизионного искусства России 
на специальных мастер-классах. 

На фестивале «Телепрофи» 
традиционно собираются извест-
ные российские тележурналисты, 
представители центральных те-
леканалов, авторитетные специ-
алисты из ведущих вузов страны, 
организаторы учебного видео-
производства зарубежных универ-
ситетов. В один из дней конкурса 
состоится сеанс видеосвязи в ре-
альном времени с сотрудниками 
студии учебных фильмов одного 
из университетов Далласа (штат 
Техас, США).

Для участников предполага-
ется бесплатное размещение в 

общежитиях и бесплатное пита-
ние в университетской столовой, 
будут организованы экскурсии 
по Саратовскому государствен-
ному университету, для знаком-
ства с его столетней историей и 
с современными достижениями.

Организаторы мероприятия –  
Саратовский государственный 
университет, Институт филоло-
гии и журналистики, Киностудия 
СГУ – напоминают, что заявки 
на участие в Международном 
конкурсе вузовских видеомате-
риалов принимаются до 15-го, 
а сами работы – до 28 сентяб-
ря. Дополнительную информа-
цию можно получить на сайте  
www.sgu.ru.

альвина Чалова

Программа Шестого Международного телекинофестиваля 
документальной мелодрамы «Саратовские страдания»

18 сентября, пятница
10:00-13:35 – Конкурсная программа. Лю-
бительские и экспериментальные фильмы 
в Доме кино.
14:00-15:30 – Презентация фотовыстав-
ки «Арктика!!!» в Саратовском областном 
доме работников искусств.
17:00  – Торжественное открытие Шестого 
Международного телекинофестиваля до-
кументальной мелодрамы «Саратовские 
страдания» в Доме кино. Фильм открытия –  
«Царь». Показ  посвящён памяти народ-
ного артиста СССР Олега Янковского. 

19 сентября, суббота
10:00-13:30 – Конкурсная программа. До-
кументальные фильмы «Незнакомая мест- 
ность» в Доме кино.
12:00-13:30 – «Что такое документальное 
кино?» – мастер-класс кинорежиссёра, 
сценариста, оператора, продюсера, Ви-
талия Манского в Институте филологии и 
журналистики СГУ.
14:15-19:00 – Конкурсная программа. 
Документальные фильмы «Поступки и 
намерения» в Доме кино.
19:15-20:50 – Специальный показ филь-
ма «Немой свидетель», посвящённый 
памяти народного артиста СССР Олега 
Янковского в Доме кино.
21:00-9:00 – Внеконкурсный показ. Ночь 
кино в режиме нон-стоп.  «Список прези-
дента» – любимые фильмы президента 
фестиваля О.П. Табакова в Доме кино.

20 сентября, воскресенье
10:30-13:30 – Конкурсная программа. 
Документальные фильмы «Детские че-
ловеки» в Доме кино.
15:30-19:50 – Конкурсная программа. 
Документальные фильмы «Повседнев-
ность незаметно переходит в вечность» 
в Доме кино.
19:00 – Внеконкурсный показ. «“Сара-
товские Страдания” – под открытым не-
бом» в городском саду «Липки».
20:10-21:00 – К 100-летию Владислава Ми-
коши: Хроника. Разрушение Храма Христа 
Спасителя, «Черноморцы» в Доме кино.

21 сентября, понедельник
10:00-12:00 – Мастер-класс немецкого 
режиссёра В. Шторха «Кино в декораци-
ях» в Областной универсальной науч-
ной библиотеке.
11:10-11:46 – Презентация документаль-
ного фильма «Сердечное знание Еписко-
па Вениамина» в Доме кино.
11:00-12:30 – Мастер-класс журналиста, 
режиссёра и фотографа Сергея Гранки-
на (Израиль) «Оружие – камера» в Инс-
титуте филологии и журналистики СГУ.
18:00-19:00 – Торжественное закрытие 
Шестого Международного телекино-
фестиваля документальной мелодрамы 
«Саратовские страдания» в театре ку-
кол «Теремок».
20:00-22:00 – Специальная программа в 
режиме online «XII Манхэттенский фести-
валь короткометражного кино 2009» в те-
атре кукол «Теремок».

22 сентября, вторник
11:00-13:00 – Показ фильмов-победите-
лей Шестого Международного телекино-
фестиваля документальной мелодрамы 
«Саратовские страдания» в Доме кино.
18:00-20:00 – Продолжение показа 
фильмов, посвящённых памяти Олега 
Янковского. Фильм «Мой двадцатый 
век» в Доме кино.
20:00-22:00 – «Уникальный кинопоказ». 
Эрнст Любич «Анна Болейн». Немое кино 
и живая музыка. 

23 сентября, среда
18:00-20:00 – Продолжение показа филь-
мов, посвящённых памяти Олега Янковс-
кого. Фильм «Сны о России» в Доме кино.
20:00-21:45 – «Уникальный кинопоказ». 
Эрнст Любич «Сумурун». Немое кино и 
живая музыка. 

В программе Шестого Междуна-
родного телекинофестиваля докумен-
тальной мелодрамы «Саратовские 
страдания» возможны дополнения и 
изменения. Полный вариант програм-
мы доступен на сайте www.sarstrad.ru.




